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СЛОВО РЕДАКТОРА

Красная линия

Р
езкий рост цен на ГСМ – 

очередной «подарочек» 

сельхозпроизводителям 

под уборку, «удачной вам 

битвы за урожай, доро-

гие хлеборобы», ага. Впрочем, если 

власти решились на такое (вдвое 

снизить бюджетный демпфер для 

нефтяников) ПЕРЕД ВЫБОРАМИ, 

то ситуация с наполнением казны, 

видимо, действительно серьёзная. 

Лучше не знать, насколько. 

Но тут следует сказать вот о чём. В 

российском агропроме сейчас дей-

ствует более полусотни всяческих 

мер господдержки. Половину из них 

убери – большинство аграриев и не 

заметит, ещё попробуй их, эти суб-

сидии, получи, все нервы вымотают 

с этими их «конкурсами-отборами». 

Но при этом для сельхозпроизводи-

телей отсутствует такая важнейшая 

мера господдержки, как льготное 

топливо.

ГСМ – крайне чувствительная, 

болезненная строка расходов в 

сельхозпроизводстве во всём мире. 

Повышение стоимости горючки 

мгновенно ложится в себестои-

мость, рушит бюджет самого крепко-

го хозяйства, быстро раскручивает 

инфляционную спираль по всей 

цепочке агропродовольственного 

рынка. И создаёт, если выражаться 

политическим волапюком, «социаль-

ное напряжение», то есть массовые 

крепкие выражения в адрес власти.

Именно поэтому во всех странах, 

которые что-то из себя представ-

ляют в плане сельского хозяйства, 

льготные ГСМ для фермеров явля-

ются важнейшей, неприкосновенной 

мерой господдержки. Это защищён-

ная строка бюджетных расходов – 

«трогать не моги». Механизм прост 

как три рубля: дизтопливо осво-

бождается от части акцизов и стоит 

для аграриев на треть, а то и вдвое 

дешевле. Ездить на такой солярке 

можно только по полям и во внутри-

хозяйственных перевозках, выезд 

на федеральные трассы ограничен 

– за этим жёстко следят и штрафуют. 

Нефть для сушилок, мазут и прочее 

тоже входит в льготную поддержку. 

В Германии программа «Аграрди-

зель» введена в 1967 году и действу-

ет без перерывов до сих пор. Не-

давно тамошний министр сельского 

хозяйства заикнулся о возможности 

её сокращения и получил от сель-

чан такой отлуп, что замучался из-

виняться: «Меня не так поняли». 

Сами немецкие фермеры посчитали, 

что, например, в прошлом году 

«Агрардизель» только на уборочной 

сэкономил им в расходной части по 

35 евро с гектара. В Великобрита-

нии «красное дизтопливо» с 50%-й 

скидкой продаётся аграриям ещё со 

Второй Мировой – оно и было при-

думано, чтобы помочь сельскому хо-

зяйству пережить тяжёлые военные 

времена. Топливо действительно 

разбавляется красным красителем, 

чтобы не перепродавали. 

Аграрный бюджет России – более 

400 миллиардов. Вопрос: есть что-

либо более эффективное – в том 

числе и политически эффективное! 

– в сфере помощи селу, чем горючка 

с нормальной, 30-40-процентной, 

скидкой? Нет. Почему бы не пустить 

часть этих миллиардов на «кре-

стьянское» дизтопливо, вместо всех 

этих двухсотрублёвых «погектарок»? 

Политический эффект от такого ре-

шения невозможно переоценить. 

Получите в селе благодарных изби-

рателей ещё лет на десять вперёд, 

которые будут терпеть все ваши…

А конкурсная процедура на аграр-

ную горючку должна быть такой (она 

такая во всём мире, поверьте, я про-

верял): пункт 1: «Сельхозпроизводи-

тель?» – пункт 2: «Получай льготное 

дизтопливо!» Число… протокол 

номер… председатель комиссии…

подпись…».

А, ладно, что тут говорить. 

   Павел БЕРЕЗИН, главный редактор 

журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
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НОВОСТИ

Семеноводство в Безменово: попытка номер два
Строительство селекционно-семеноводческого центра запланировано в Черепановском районе, 
на землях Института цитологии и генетики СО РАН. Соответствующее соглашение о сотрудничестве 
подписали руководители Агентства инвестиционного развития НСО, ИЦиГ СО РАН и компании 
«Агрокапитал» в рамках форума «Технопром».

Как сообщает пресс-
служба АИР НСО, про-
ект рассчитан на 25 лет 

и будет реализован в виде 
частно-государственного пар-
тнёрства, производственная 
мощность предполагаемого 
центра – до 30 тысяч тонн 
семян в год.

«Объёмы производства 
нового семеноводческого 
центра установлены из расче-
та покрытия собственных по-
требностей региона, а также 
поставки семян в другие реги-
оны России и дружеские стра-
ны», – приводит пресс-служба 
слова гендиректора АИР НСО 
Александра ЗЫРЯНОВА.

Инвестор – ООО «Агрока-
питал» – зарегистрирован в 
Тальменке Алтайского края, 
предприятие занимается 
растениеводством, выручка 
компании в 2022 году состави-
ла 240,79 млн руб., прибыль – 

34,88 млн руб. Учредитель 
и директор – Галина КОТЕНКО. 
Компания уже не первый год 
работает в Черепановском 
районе, арендуя земли ИЦИГ 
на территории Безменовского 
сельсовета. Предполагаемый 
объём инвестиций в новый 
проект – 1,5 млрд рублей, 
посевные площади составят 
16,5 тыс. га, планируется раз-
множение сортов и гибридов, 
выведенных селекционерами 
ИЦиГ – это пшеница, ячмень и 
масличные, включая ультра-
скороспелую сою. Общая пло-
щадь полей, принадлежащих 
ИЦИГ СО РАН на этой терри-
тории, составляет порядка 
20 тыс. га. 

Напомним, в 2017 году ИЦиГ 
СО РАН совместно с другими 
бизнес-структурами участвовал 
в большом российско-китай-
ском проекте по селекции, 
семеноводству, производству и 

переработке картофеля. На фе-
деральных землях в Безменово 
планировалось построить 
современное предприятие по 
производству и переработке 
картофеля в крахмал, для даль-
нейших поставок на экспорт. 
В качестве инвестора плани-
ровалось привлечь китайскую 
компанию Jiusen, одного из 
крупных производителей ово-
щей и картофеля в КНР. 

Однако проект так и не 
был реализован: сторонам 

не удалось урегулировать 
земельные вопросы. Пред-
полагалось передать земли 
института из федеральной 
собственности в распо-
ряжение Безменовского 
сельсовета, но против вы-
ступило территориальное 
управление Росимущества. 
Сельсовет пытался оспорить 
это решение в судебном по-
рядке, но Новосибирский 
арбитражный суд встал на 
сторону Росимущества. 

Анатолий ШУЛАКОВ, член 
редсовета журнала  
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, гене-
ральный директор 
ГК «СИБАГРОКОМПЛЕКС»:

– В прошлом номере «ПРЕД-
СЕДАТЕЛЬ» писал о прорыв-
ном проекте импортозаме-
щения в животноводстве, 

реализованном в Республике 
Татарстан. В республиканское 
племпредприятие «Элита» ком-
панией «WWS Россия» – ООО 
«Центрплем» поставлены топо-
вые быки из США. Теперь татар-
станские животноводы будут 
обеспечены элитной генетикой 
собственного производства. 

Локализация производства 
семени элитных быков яв-
ляется важнейшей задачей 
сегодняшнего момента в от-
ечественном молочном живот-
новодстве. В этом случае наши 
аграрии смогут обезопасить 
себя от санкционных проблем. 

Но добавлю от себя неболь-
шую (на самом деле – большую) 
ложку дёгтя. Думаю, ни для 

кого из сибирского племенного 
сообщества уже не секрет, что 
изначально этот пилотный про-
ект планировался к реализации 
в Новосибирской области. 
Именно такая задача – за-
везти в НСО лучших мировых 
быков – была ещё в прошлом 
году поставлена руководством 
регионального минсельхоза 
перед компанией «СИБАГРО-
КОМПЛЕКС». Мы провели 
большую работу, достигли дого-
ворённостей с американскими 
коллегами из World Wide Sires, 
поэтапно разметили сроки 
проекта, площадку, подобрали 
лучших быков с вершин миро-
вых рейтингов и начали работу 
по подготовке перевозки. 

Но в итоге проект был реали-
зован в другом регионе России 
– в Татарстане. Остаётся только 
ещё раз поздравить наших 
татарстанских коллег из ГПП 
«Элита» с этим успехом. Лучшая 
мировая генетика молочного 
животноводства теперь будет 
производиться в этом регионе, 
и работать на благо аграриев 
республики.

А племпредприятие Ново-
сибирской области по непо-
нятным (на самом деле – по-
нятным) причинам упустило 
великолепный шанс выхода 
на новый этап развития реги-
ональной племенной отрасли. 
Когда этот шанс возникнет в 
следующий раз – неизвестно. 
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Снизить инвестиции – чтобы привлечь инвесторов
Власти Новосибирской области планируют уменьшить обязательные суммы инвестиций для получения 
предпринимателями земельных участков без торгов для производства продукции импортозамещения. 
При действующих правилах потенциальные инвесторы не получили ещё ни одного участка.

Согласно опубликованно-
му проекту Постановле-
ния правительства НСО, 

требования к суммам вложен-
ных средств в земельный уча-
сток, получаемый без торгов, 
снизятся в несколько раз. 

Как отмечено в пояснении к 
документу, сейчас право инве-
сторов на получение земель-
ного участка без торгов для 
обеспечения импортозамеще-
ния в регионе не реализуется. 
На сегодняшний день ни один 

участок не был предоставлен 
в аренду для подобных про-
ектов. Альтернативный способ 
получения участка без торгов 
– вложение инвестиций в раз-
мере от 50 до 600 млн рублей, 
в зависимости от территории. 
При этом для производства 
некоторых видов «импор-
тозамещающей» продукции 
(например, сельскохозяйствен-
ной) такой объём инвестиций 
является чрезмерным. Кроме 
того, действующая процедура 
исключает получение участка 
без торгов гражданами – на это 
имеют право только юрлица. 

В предлагаемых поправках 
для получения земли без 
торгов установлен новый 

минимальный объём вложений 
на реализацию проекта импор-
тозамещения:

для граждан РФ – 10 млн 
рублей;

для юрлиц – при располо-
жении земельного участка на 
территории Новосибирска – не 
менее 200 млн рублей, в Ново-
сибирском районе – 150 млн 
руб., в городском округе НСО – 
100 млн руб., в сельских райо-
нах области – 25 млн рублей. 

Наконец, сама процедура по-
лучения земли без торгов будет 
ускорена: Минэкономразвития 
НСО в течение пяти рабочих 
дней с даты поступления за-
явки должно будет рассмотреть 
проект и вынести заключение. 
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НОВОСТИ

Поздравляем!
Сибирские аграрии удостоены высоких 
государственных наград.

Указом Президента РФ от 25 
августа 2022 года за заслуги в 
области сельского хозяйства 
и многолетнюю добросовест-
ную работу награждены:

Владимир РАЙХЕНБОРГ, 
тракторист ООО «Ястро-
Агро», Омская область – ор-
деном «За заслуги перед От-
ечеством» IV степени

Анатолий ЛЕЩЕНКО, зам. 
председателя СПК «Больше-
вик», Омская область – ме-
далью Ордена «За заслуги 
перед отечеством» 1 степени

Ильфир ЕНИКЕЕВ, дирек-
тор АО «Звонарёвокутское», 
Омская область – медалью 
«За труды по сельскому хо-
зяйству»

Сергей ДОРОШЕНКО, зам. 
генерального директора, 
главный бухгалтер АО «Нива», 
Омская область и Владимир 
Мануйлов, руководитель фи-
лиала Россельхозцентра по 
Алтайскому краю и Республи-
ке Алтай – почётным званием 
«Заслуженный работник сель-
ского хозяйства РФ»

С Днём ветеринарного 
работника!

Страны БРИКС произво-
дят 50% мирового урожая 
пшеницы

Руководитель Управления Россельхознадзора по 
Новосибирской и Томской областям Александр 
Викторович БАЕВ:

По итогам саммита БРИКС в Йоханнесбурге (ЮАР) в 
группу принято 6 новых членов. В итоговой декла-
рации отмечается, что страны намерены укреплять 
сотрудничество в сфере сельского хозяйства.

-Уважаемые сотрудни-
ки и ветераны вете-
ринарной службы!

Примите искренние поздрав-
ления с Днём ветеринарного 
работника! К этой профессии 
людей приводит призвание, и 
ваш профессиональный празд-
ник – это возможность подвести 
итоги и наметить перспективы, 
высказать слова благодарности 
и уважения опытным, заслу-
женным работникам и отметить 
достижения молодых. От вашей 
работы, от ваших усилий и ответ-
ственности зависит важнейшая 
сфера – эпизоотическое благопо-
лучие и защита населения нашей 
страны от болезней, общих для 
человека и животных. Сложно 
переоценить то значение, кото-
рое ветеринарная отрасль имеет 
для развития агропромышлен-
ного комплекса нашей страны. 
Ваш труд направлен на улучше-
ние качества животноводческой 

После расширения до 11 
стран на группу БРИКС 
(Бразилия, Россия, 

Индия, Китай, ЮАР и шесть 
новых участников – Арген-
тина, Египет, Иран, ОАЭ, Сау-
довская Аравия и Эфиопия) 

продукции и сырья, рост произ-
водства продукции сельскохо-
зяйственных предприятий. 

Желаю всем, кто связал 
свою судьбу с ветеринари-
ей, стабильности и порядка, 
плодотворной деятельности, 
мудрости в принятии решений, 
укрепления и преумножения 
профессиональных традиций, 
благополучия, крепкого здо-
ровья и бодрого настроения! 
Пусть Ваша жизнь будет на-
полнена благими делами и 
интересными событиями!

приходится 49% мирового 
производства пшеницы, со-
общает ТАСС.

В 2021 году урожай пше-
ницы в странах-участницах 
БРИКС составил 49% от миро-
вого, а риса – 55%.

Коротко и ясно

– А вы заметили, как мало аграриев увлекаются экстре-
мальными видами спорта – прыжками с парашютом и про-
чим? А всё потому, что адреналина в сельском хозяйстве 
хоть отбавляй. Сплошной адреналин – и по ценам, и по 
экспортным «приключениям». Обычный сельхозпроизво-
дитель над любым «экстремалом» просто посмеётся… 

Артур МОВСЕСЯН, глава КФХ, Кузбасс
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ –  
В ТЕЛЕГРАМ-КАНАЛЕ  
ЖУРНАЛА ПРЕДСЕДАТЕЛЬ!

Топливо дорожает

Читайте в Телеграм-канале журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ:

Подписывайтесь на 
телеграм-канал журнала 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, получайте 
важную информацию, 
используйте её для успеха 
вашего бизнеса!

В ФАС поступило обращение с просьбой 
разобраться с ростом цен на топливо.

 Отраслевые новости 24 х 7

 Эксклюзивные материалы

 Аналитику, мнение экспертов, прогнозы

 Новости законодательства

 Аграрную афишу по понедельникам

 Анонсы событий и мероприятий

 Свежий номер  журнала  

        ПРЕДСЕДАТЕЛЬ

Ассоциация «Народный 
Фермер» обратилась 
в Федеральную анти-

монопольную службу (ФАС) с 
просьбой провести провер-
ку относительно роста цен 
на топливо. Это произошло 
после того, как в ассоциа-
цию сельскохозяйственных 
товаропроизводителей 
стали поступать обращения 
от производителей сель-
хозпродукции о резком и 
существенном удорожании 
дизельного топлива.

За июль-август цены на 
топливо в различных ре-
гионах выросли на 26-40%. 
В частности, в Ульяновской 

области рост стоимости ди-
зельного топлива за период 
с июля по август 2023 года 
составила 26%, в Кировской 
области за тот же период 
цены поднялись на 28%. Сре-
ди регионов самый высокий 
рост цен на топливо на-
блюдается в Краснодарском 
крае, где текущие оптовые 
цены на дизельное топливо 
находятся на уровне 81-
82 руб/кг.

Схожая ситуация наблю-
дается во многих регионах 
страны. Собранные матери-
алы по 18 регионам были 
переданы ассоциацией 
в ФАС.

Проекты систем газопотребления 
под ключ, продажа, установка 
и подключение газгольдеров

ГАЗ

г. Новосибирск, ул. Степная 41/1, 
цокольный этаж

Моб. тел.: + 7 905-954-0239



НОВОСТИ

С землёй наведут порядок
Правительство России утвердило план совершенствования законодательства в сфере земельных 
отношений. Распоряжение о его утверждении подписал председатель правительства Михаил МИШУСТИН.

Новый план мероприятий 
для улучшения эффектив-
ности использования зе-

мель подразумевает разработку 
нескольких законопроектов. В 
числе ответственных – Росре-
естр, Минприроды, Минсельхоз, 
Минстрой, Минтранс, Минэнер-
го и Минэкономразвития. Так, 
в октябре 2023 года ведомства 
должны внести в правительство 
проект федерального закона, 
который предполагает создание 
новых механизмов для напол-
нения Единого государствен-
ного реестра недвижимости 
(ЕГРН) сведениями о границах 
земельных участков, а также 
данными о зарегистрированных 
правах на здания, сооружения и 
помещения.

Росреестр, Минцифры, 
Минстрой, ФАС, Казначейство 
России, Минфин и Минсель-
хоз должны разработать и 
представить законопроект 
об усовершенствовании про-
цедуры торгов земельными 
участками, находящимися в 
государственной или муници-
пальной собственности. 

Отмечается, что в октябре 
2023 года в правительство 
также должен быть пред-
ставлен законопроект о 
возможности подготовки до-
кументов и подачи заявлений 
об образовании земельных 
участков, находящихся в 
государственной или муници-
пальной собственности, через 
единую цифровую платформу 

«Национальная система про-
странственных данных». Про-
ект ещё одного федерального 
закона будет посвящён регу-
лированию вопросов опре-
деления и изменения видов 
разрешённого использования 
земельных участков. 

В декабре 2023 года в каб-
мин должны быть представ-
лены предложения по совер-
шенствованию положений 
Земельного кодекса, касаю-
щихся участков, ограничен-
ных в обороте или изъятых 
из него. 

Новости подготовил Павел БЕРЕЗИН
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ЗНАЙ НАШИХ!

Сибирские медалистки
Среди призёров XXVIII Всероссийского конкурса операторов машинного доения коров –  
две сибирячки! 

Нижнем Новгороде 16-18 августа соревновались 
63 участника из 54 регионов нашей страны. Про-
фессиональное мастерство конкурсантов оцени-
вала судейская группа на четырёх этапах: «Тести-
рование профессиональных знаний», «Оценка 

практических навыков по разборке и сборке доильного аппа-
рата», «Оценка санитарной подготовки участника», «Подготовка 
доильного оборудования к работе и доение коров».

Сразу два призовых места в категории ««Женщины до 45 лет 
со стажем работы в профессии от 8 до 14 лет» завоевали пред-
ставительницы Кузбасса и Новосибирской области.

На ферму ЗАО племзавод «Ирмень» (Ново-
сибирская область) Ирина БАБКИНА пришла 
десять лет назад: поначалу работала лабо-
ранткой в хозяйстве, но стремилась получить 
профессию оператора машинного доения.

– Захотела, и всё! – смеётся она. – Думала, что 
у меня ничего не получится. Но моя наставница 
Татьяна ЛИНД сказала: «Если есть желание, значит, 
ты всё сможешь!» 

В «Ирмени» каждый год проходят собственные 
профессиональные соревнования: участников готовят специ-
алисты племзавода – Ольга НЕЧУНАЕВА и Ольга ВОРОБЬЁВА 
(кстати, победительница всероссийских соревнований среди 
молодых операторов в 2000 году). Ирина Бабкина два года 
подряд занимала призовые места в хозяйстве: в прошлом году 
стала первой (и вошла в команду Новосибирской области для 
всероссийского конкурса), в этом году – второй. Кстати, третье 

место в нынешнем году занял её супруг – Алексей Бабкин. 
Так что Ирина сначала готовилась к ирменскому конкурсу в 
июне, а затем – к соревнованиям в Нижнем Новгороде. 

– Если честно, я не хотела никуда, а муж сказал: «Ты же 
нигде толком не была, а так и отдохнёшь, и поучаствуешь!» 
– признается она и шутит, что на следующий год на все-
российский конкурс придется ехать Алексею. И благо-
дарит всех, кто её поддерживал: – Переживали, писали 
эсэмэски, наш председатель Олег Юрьевич БУГАКОВ часто 
звонил, советовал не волноваться и побольше отдыхать. 
Очень помог и советами, и добрыми словами Денис Петро-
вич ГАМЗА, начальник отдела развития животноводства и 
племенных ресурсов Минсельхоза НСО – и при подготовке 
к конкурсу, и во время соревнований. Если мне предложат 
снова участвовать в конкурсе? Конечно, соглашусь! 

 
Татьяна МАТАЕВА работает в СПК «Береговой» Кеме-

ровского муниципального округа десятый год. Гово-
рит, что на победу в конкурсе не рассчитывала: сама 
от себя такого не ожидала. 

– Во время выполнения конкурсных заданий волнения 
как такового не было – наверно, это мне и помогло. К со-
ревнованиям готовилась долго: с апреля месяца, в этом 
мне помогала селекционер-зоотехник нашего хозяйства 

Анна КАРАВАЕВА, дома 
поддерживал муж Ан-
дрей, – вспоминает 
Татьяна. – На самом 
конкурсе единственным 
сложным моментом 
было то, что на парал-
лельной дойке коровы 
были расположены 
слишком высоко: я не 
доставала до них. 

Тем не менее, Татьяну 
это не остановило. С пер-
вым местом в номинации 
её поздравил руководи-
тель СПК «Береговой» 
Сергей Николаевич 

ПОЛИКОВ. В истории хозяйства это первый настолько 
высокий результат среди операторов машинного доения.

Журнал ПРЕДСЕДАТЕЛЬ сердечно поздравляет побе-
дительниц! Мы гордимся нашими землячками и желаем 
им дальнейших профессиональных успехов, жизненного 
драйва и большого человеческого счастья!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

В
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СОБЫТИЕ

РСМ АГРОТРОНИК ПИЛОТ 
1.0 ЭЛЕКТРОРУЛЬ: трактор – 
работает, механизатор – наблюдает
Гостям Дня поля Новосибирской области продемонстрировали возможности РСМ Агротроник 
Пилот 1.0 электроруль на тракторе Ростсельмаш 2375. Сельхозмашина с лёгкостью выполняла 
оптимальные развороты на поле с точностью позиционирования до 2,5 см, и всё это – без 
участия человека. К рулю механизатор даже не притрагивался!

лагодаря снижению количества пропусков и пере-
крытий система точного земледелия увеличивает 
производительность зерноуборочных комбайнов 
до 30%. На тракторах за счёт снижения перекрытий 
и увеличения эффективности работы в условиях 

плохой видимости и в тёмное время суток суточная выработка 
увеличивается до 60%. Всё это позволит аграриям сэкономить 
на нескольких статьях расходов: горючем, семенах, обслужива-
нии сигнала, – говорит Александр БЕРЕЗИН, бренд-директор 
компании «Агротрак». 

Какие возможности открывают перед аграриями новые раз-
работки Ростсельмаш – и что они успели оценить? 

«ЭЛЕКТРОРУЛЬ –  
ОТЛИЧНОЕ РЕШЕНИЕ!»

Уже знакомы с электронными системами производителя в 
ООО МЖК «Альва-Фарм» из Черепановского района НСО. Здесь 
площади в 10 тыс. га обрабатывают несколько десятков еди-
ниц техники этого бренда: тракторы серии Ростсельмаш 2000, 

зерноуборочные комбайны ACROS, 
кормоуборочный комбайн F 2650. 

– На тракторах установлена опция 
РСМ Агротроник Пилот 1.0, – рас-
сказывает руководитель хозяйства 
Алексей РУДНЕВ. – На Дне поля Ново-
сибирской области мы посмотрели 
на демонстрационном показе, как 
работает электроруль. Это, конечно, 
отличное решение. Во-первых, пере-
крытие 2,5 сантиметра – это серьёзная экономия и горючего 
и семенного материала. Во-вторых, RTK-станция в диапазоне 
до 5 км работает даже при отсутствии покрытия мобильной 
сети. И самое важное – авторазворот. А возможность быстро 
переставить электроруль с одной машины на другую позво-
лит решить вопрос замены, например, трактора в ремонте. 

Алексей Руднев – опытный инженер с большим стажем, 
особое внимание уделяет грамотному сервису. 

– Для меня очень важно, что в сезон специалисты сервиса 
могут приехать в течение нескольких минут, – говорит он. 

-Б
Алексей РУДНЕВ
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– Хорошая техника – это прекрасно, но без сервисного об-
служивания даже идеальная агромашина не будет работать 
продуктивно.

«С ТЕХНОЛОГИЯМИ  
РОСТСЕЛЬМАШ ПОВЫШАЕМ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА»

СПК «Заря» (Черепановский район НСО) реализует прин-
цип «от поля до прилавка»: растениеводство, животновод-
ство, собственная переработка и торговая сеть. В 1992 году 
сельхозкооператив фактически с нуля создал Александр 
ЛЕЙХТЛИНГ, а сегодня дело Александра Матвеевича продол-
жают его дочь Евгения ЛЕЙХТЛИНГ, председатель СПК «Заря» 

и её супруг, заведующий 
производством Сергей 
ЛАПУЗИН. 

– Мы с самого начала ра-
ботаем на отечественной 
сельхозтехнике, это была 
принципиальная позиция 
Александра Матвееви-
ча, – объясняет Евгения 
Лейхтлинг. – С тех пор мы 
неоднократно убеждались 
в его правоте, поэтому 
продолжаем придержи-
ваться этой стратегии 

развития. Техника Ростсельмаш нас во всём устраивает: на-
дёжная, со своими задачами справляется – в обработке у нас 
свыше 10 тыс. га, посевные площади – 6 500 га. 

В этом году на уборку в хозяйстве выйдут восемь комбай-
нов ACROS, два из них – новые. Заготовкой кормов занимают-
ся два кормоуборочных комбайна Ростсельмаш. Кроме того, 
парк сельхозтехники «Зари» в нынешнем сезоне пополнил 
трактор этого бренда.

– Особо хочу отметить компанию «Агротрак», официаль-
ного дилера предприятия: специалисты сервисной службы 
присутствуют при первом запуске техники, оперативно реа-
гируют на обращения, если нужно – быстро приедут прямо в 
поле, – обращает внимание Сергей Лапузин.

На следующий год в планах «Зари» – внедрение электрон-
ных систем Ростсельмаш, с которыми в хозяйстве познакоми-
лись в этом году. 

– Заинтересовали функции, которые позволят повысить 
производительность труда, например, РСМ Ночное виде-
ние. Но, в первую очередь, надеемся с помощью новых 
технологий снизить зависимость от человеческого фактора, 
ведь это ошибки, от которых никто не застрахован, а зна-
чит, дополнительные расходы, – говорит Сергей Лапузин. 
– Кроме того, мы последние годы активно работаем над 
повышением урожайности, собираемся осваивать методы 
точного земледелия, а для этого необходим и высокий 
уровень автоматизации. 

«Т500 СЛОЖНОСТЕЙ  
В УБОРКЕ НЕ БОИТСЯ!»

Большим полям – высокопроизводительная техника, а 
именно новинка 2022 года, зерноуборочный комбайн T500, 
который стал надёжным помощником аграриям из Кулундин-
ской зоны. В том числе благодаря и электронным системам 
Ростсельмаш.

– Из-за нехватки влаги и жары культу-
ры в этом году низкорослые, убирать 
их простым комбайном никак не полу-
чится, – а на T500 установлена копиру-
ющая жатка (FLOAT STREAM), она для 
этого отлично подходит, – говорит ди-
ректор ООО «Рождественское» из Ка-
расукского района Валерий САВЧУК. 

Первым Т500 пойдёт убирать горох – 
именно он сильнее всего пострадал от 
жары и засухи, а также на масличный лён. С уборкой мелкосе-
мянных культур агромашина справляется хорошо. 

– Обычный комбайн даёт много потерь, а Т500, благодаря 
копированию рельефа, их минимизирует, – объясняет Вале-
рий Савчук. – В прошлом году мы комбайну давали хорошую 
нагрузку – на подборе он поднимал два валка зерновых шири-
ной по 9 метров. Проверяли за ним, как определяет влажность 
зерна, делали свои замеры и смотрели на монитор. Совпадает!

Очень комфортно на Т500 комбайнёру. В «Рождественском» 
на новой агромашине работает опытный механизатор. «Со-
бирался на пенсию, но на Т500 сел – и передумал уходить», 
– шутит руководитель агропредприятия. Объём кабины Luxury 
Cab – более четырех кубометров, площадь остекления – свыше 
5 кв.м. Здесь установлен климат-контроль, система подвески 
кабины и кресла механизатора. В базовой комплектации – го-
лосовой помощник Adviser IV и платформа агроменеджмента 
РСМ Агротроник для удалённого мониторинга агромашины. 

– Чтобы перенастроить комбайн с одной культуры на другую, 
поменять зазоры в решётах, даже из кабины выходить не надо: 
нажал кнопку – и готово, – говорит Валерий Савчук. – Вообще 
столько возможностей у него, мы пока только разбираемся. 
Можно сказать, не ожидали такого разнообразия! Используем 
активно электронные системы, навигацию. Комбайн по полю 
ровно идёт, видим расход топлива, урожайность на участках 
поля, влажность зерна и другие параметры – нам ещё предсто-
ит всё это изучить и освоить, но функции очень полезные. Об-
легчают и работу механизатора, и задачи руководителя.

– Ростсельмаш активно развивается, наращивает производ-
ственные мощности, расширяет линейку агротехники и захо-
дит в новый дорожно-строительный сегмент. При этом боль-
шой акцент делаем на цифровые разработки – цифровизацию 
продуктовой линейки, – отмечает Александр КИЛИВНИК, 
ведущий специалист по региональным продажам компа-
нии Ростсельмаш.

А это значит, что с помощью последних разработок предпри-
ятия у каждого хозяйства есть возможность добиваться новых 
высоких урожаев.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Валерий САВЧУК

Евгения ЛЕЙХТЛИНГ и Сергей 
ЛАПУЗИН
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накомство директора ООО «Альянс» 
(Новосибирский район) Игоря КАПИНА с 
продуктами ГК «Шанс» началось в прошлом 
году: его пригласили посетить завод «Шанс Эн-
терпрайз» в Липецке.

– Посмотрел завод, увидел, как производятся СЗР, был впе-
чатлён, однако думал, что из-за большого расстояния при-
дётся долго ждать поставок. Но убедился: никаких проблем 
с логистикой и сроками поставки нет, – рассказывает он. 
– В этом году на пробу обработали препаратами ГК «Шанс» 
тысячу гектаров, причём в средней, а не максимальной дози-
ровке. Результат – отличный, в следующем году используем 
их на большей площади. Подкупает не только качество СЗР и 
оперативность доставки, но и привлекательная цена и усло-
вия оплаты: хорошие скидки и отсрочка платежа. 

Оперативность поставок отмечает и один из самых пер-
вых клиентов ГК «Шанс» в области (с 2016 года) – глава 
КХ «Рубин» из Краснозёрского района Александр 
ГОРБАТКО. Свои посевы на 500 га (масличный лён, пшени-
ца, ячмень, овёс) он защищает только с помощью продуктов 
от «Шанс»: 

– Препараты отличные, привозят тут же, по звонку, бывает, 
что и в тот же самый день! 

Свыше 10 тыс. га в Искитимском и Сузунском районах 
обрабатывают растениеводы птицефабрики «Улыбино»: с 
2019 года птицефабрика доверяет свои поля в том числе и 
ГК «Шанс».

– Все препараты ГК «Шанс» работают так, как нам надо, – 
рассказывает главный агроном Александр КУВАЛДИН. 
– Благодаря консультанту новосибирского представитель-
ства Владимиру ШЕСТАКОВУ подобрали необходимые СЗР, 

И для небольшого фермерского хозяйства, и для крупного сельхозпредприятия: изучаем 
реальные отзывы о продуктах ГК «Шанс»

О ЧЁМ ГОВОРЯТ АГРАРИИ
ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

З

используем в соответствии с рекомендациями. Пробуем и 
новинки: в этом году порадовал двухкомпонентный систем-
ный гербицид против однолетних и многолетних двудольных 
сорняков , ВДГ для зерновых культур. 

– Я сам не ожидал, что препараты «Шанс» так эффективно 
действуют, – отмечает Андрей ТРУНОВ, заведующий 
подсобным хозяйством «Барлак» Новосибирского 
зоопарка имени Р.А. Шило. – Наш зерновой клин (яч-
мень, овёс, пшеница, кукуруза) – 2 тыс. га, применяем толь-
ко препараты «Шанс». Особо хочу отметить: специалисты 
новосибирского подразделения компании помогли органи-
зовать обработку посевов с помощью высокоэффективного 
опрыскивателя. Всё отлично, будем сотрудничать и дальше!

В прошлом году фермер Назим БАЙРАМОВ из Здвин-
ского района в поисках нового производителя и постав-
щика СЗР изучал отзывы коллег, остановился на ГК «Шанс» 
и говорит, что не прогадал. А вот Николай ТУРКЕЕВ, 
КХ «Гео» (4,5 тыс. га в Краснозёрском и Карасукском рай-
онах) применяет широкий спектр препаратов «Шанс» уже 
несколько лет.

– Устраивает качество препаратов, устраивает цена, – объ-
ясняет Николай. – Специалисты всегда дадут совет, под-
скажут, что именно лучше использовать в каких условиях. 
Около трети наших полей обрабатываем продукцией ГК 
«Шанс» и готовы рекомендовать её коллегам!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ
ГК «Шанс»
8-800-700-9036
www.shans-group.com 
Новосибирская область:  
8-965-824-98-41, 8-383-342-17-38
Генеральным партнёром завода-производителя «Шанс Энтерпрайз» по 
реализации продукции на территории РФ является ООО «Шанс Трейд»

 На рынке средств защиты 
растений с 2004 года, входит в 
пятерку крупнейших федеральных 
компаний отрасли. 

 В продуктовой линейке ГК «Шанс» 
– более 80 высококачественных 
препаратов из всех групп пестицидов 
и микроудобрения. С 2020 года работает завод 
«Шанс Энтерпрайз», одно из самых современных в 
России и крупнейших в Европе (мощность – 50 млн 
литров продукции в год) предприятий по выпуску 
химических средств защиты растений. 

ГРУППА КОМПАНИЙ «ШАНС» 
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БУХГАЛТЕРУ НА ЗАМЕТКУ 

ВСТРЕЧАЕМСЯ ОСЕНЬЮ!
Государство не даёт скучать работникам финансовой сферы: изменения в налоговом 
законодательстве и бухгалтерском учёте происходят достаточно часто. Решать вопросы, 
связанные с этими новшествами, лучше сообща – это доказывает опыт мероприятий, которые 
проводит Новосибирское областное отделение Общероссийской общественной организации 
малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ».

зменения в налоговом законодательстве, связанные 
с ЕНС, технические решения по ЕНС на базе СБИС и 
на базе 1С, а также множество частных вопросов, с 
которыми сталкиваются бухгалтеры в своей работе 
– все это обсудили 16 августа на конференции, по-

свящённой Единому налоговому счёту (организаторы – Управле-
ние ФНС по Новосибирской области и «ОПОРА РОССИИ»). 

– Ни одна налоговая система в мире не работает с ЕНС, это 
российское ноу-хау. Бухгалтерам сложно перестроиться на 
работу в новой системе. Первую обратную связь мы получили 
сразу после конференции: многие участники узнали ответы на 
интересующие их вопросы или же наметили пути их решения, 
– отмечает модератор конференции Наталья РАПОТА. 

Сейчас бухгалтерам важно обратить внима-
ние на то, что для работодателей заканчива-
ется отсрочка по уплате страховых взносов за 
2 и 3 кварталы 2022 года.

А это значит, что на едином налоговом счёте 
отражается начисление налогов за этот пери-
од. Если вы не использовали своё право на 
отсрочку, то на ЕНС у вас должна быть пере-
плата на эту сумму и начисления её погасят. 
Если переплаты у вас на ЕНС нет, то пришла 
пора уплатить налог.

Конференция объединила представителей разных отраслей 
экономики. На очереди – специализированное мероприятие 
для бухгалтеров АПК, которое «ОПОРА РОССИИ» готовит при 
участии Ассоциация крестьянских (фермерских) хозяйств и 
сельхозкооперативов НСО. 

– Ориентировочно мероприятие плани-
руется в ноябре этого года, сейчас мы про-
рабатываем детали совместно с генераль-
ным директором АККОН Аллой ХМЕЛЁВОЙ, – рассказывает 
Наталья Рапота. – «Больные места» отраслевой бухгалте-
рии в АПК – отсутствие и слабая подготовка кадров, учёт 
сельхозживотных, учёт растениеводства в разрезе полей 
и культур, учёт выдачи паёв, учёт натуроплаты, сам по себе 
сельхозналог и его особенности… Про сельхозкооперати-
вы даже и говорить нечего: вроде бы и СПК у нас не слиш-
ком много, но сложностей хватает. 

Поскольку не все бухгалтеры из сельской местности имеют 
возможность посетить мероприятие в Новосибирске, прора-
батывается вопрос организации вебинара: у «ОПОРЫ РОС-
СИИ» есть удачный опыт их проведения во время пандемии. 

– Мы формируем круг вопросов, которые волнуют бухгал-
теров сельхозпредприятий и фермерских хозяйств, – го-
ворит Наталья Рапота. – Если есть вопросы, обращайтесь: 
будем работать вместе!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

И

Наталья Анатольевна РАПОТА,  
руководитель комитета по финансам и налогообложе-
нию Новосибирского областного отделения «ОПОРА 
РОССИИ», член Общественного совета при УФНС России 
по НСО, директор компании «Финансовый навигатор»

Тел.: +7 913 908-88-50
nrapota@mail.ru 
ВК: https://vk.com/n.rapota

Видеозапись 
конференции по 
вопросам единого 
налогового счета
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

торой по счёту летний экспертный зерновой 
форум «Зерно Сибири», организованный 
командой Валерия ГАЧМАНА, и который на-
род уже прозвал «летней Белокурихой», стал 
ещё более представительным и людным. Как 

отметил, открывая форум, сам Валерий Владимирович, 
на нынешнее мероприятие приехали не только сибир-
ские, уральские и казахстанские трейдеры и экспортёры, 
но и представители пятнадцати (!) зерновых компаний 
из Ростовской области. Лишнее доказательство того, что 
по ту сторону Урала сибиряки рассматриваются как всё 

более серьёзные и влиятельные игроки отечественного 
зернового хозяйства.

Живо и плотно, за один день участники обсудили все 
актуальные темы зернового рынка: экспорт, цены, расчё-
ты, первые данные по урожаю, логистику, перспективные 
страны и т.д. Что интересно, вообще не обсуждали ФГИС 
«Зерно» (поняли, простили, смирились). 

Ну а красной нитью через все доклады и дискуссии 
проходила главная особенность сегодняшних зерновых 
реалий России: теперь почти не существует традицион-
ных «рынка продавца» и «рынка покупателя», к которым 

В

ЗЕРНО: чем питать 
надежды 
На старте уборочной кампании аграрии, эксперты, трейдеры и переработчики 

собрались в Барнауле на форум «Зерно Сибири», чтобы поразмышлять о том, как 
сложится наступивший сезон для зерновой отрасли нашей страны – и для сибирских 
сельхозпроизводителей в частности.Большинство надеется, что дела пойдут получше 
прошлогодних – хотя бы потому, что ниже по ценовой горке катиться уже просто некуда
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зерновой бизнес привык за последние пятнадцать-двад-
цать лет: на доходы аграриев, переработчиков, зернотор-
говцев всё большее влияние оказывают регуляторные 
решения государства. 

ДОЛЛАР ПО 85-90 РУБЛЕЙ
«Что с курсом рубля?» – самый актуальный экономи-

ческий вопрос комментировал в своём выступлении 
главный экономист ВЭБ Андрей КЛЕПАЧ. Эксперт под-

твердил то, о чём до-
гадывается и бизнес, и 
простой обыватель: из 
страны активно уходит 
валюта. Отток капитала 
из России по итогам 
текущего года согласно 
прогнозам ВЭБ соста-
вит не менее 90 млрд 
долларов. Но это мень-
ше прошлогодних 217 
млрд. Валютный рынок 
в силу некоторой чисто 
российской специфики 
неустойчив и, кстати, 
уже мало зависит от 
цены на нефть и даже 
от процентной ставки, 
отметил Клепач.

– По-хорошему, нужно 
вырабатывать новые механизмы регулирования курса и 
потоков валюты, полтора года в соответствующих структу-
рах идёт обсуждение, но пока согласованной позиции нет, 
– говорит главный экономист ВЭБ. – Также сейчас строит-
ся новая система расчётов в нацвалютах, работа идёт. Но 
надо учитывать, что расчёты в нацвалютах создают курсо-
вую неустойчивость. 

Тем не менее, как минимум на ближайшие месяцы можно 
ожидать тенденцию укрепления курса рубля:

– Если бы вся заработанная валюта была здесь, курс 
доллара был бы 70-80. Поскольку ситуация другая из-за 
мощного оттока капитала, то курс будет около 85-90 рублей 
в ближайшие годы, – отметил Клепач.

 Ещё одним значимым макроэкономическим фактором, 
по словам Клепача, является ухудшение прогнозов по эко-
номике Китая. В прошлом году там падал экспорт, и с мая 
этого года падение продолжилось, кроме того, в Поднебес-
ной обострились проблемы на рынке недвижимости. 

– Ситуация там будет ухудшаться. Рост составит 4-4,5 про-
цента, а в 2024 году еще ниже. Это очень серьезная ситуа-
ция для Китая. Не думаю, что сорокалетняя эпоха роста Ки-
тая кончилась, но впереди серьёзные проблемы. Для нас 
это важно, потому что Китай –наш ключевой партнер. Это 
открывает для нас окно возможностей – и для взаимной 
торговли, и для инвестиций, – говорит Клепач. 

УРОЖАЙ: ХОРОШО, 
НО ТРУДНО

Последними новостями в буквальном смысле с земли 
поделились глава алтайского Минсельхоза Сергей 
МЕЖИН и зам. руководителя ФГБУ «Центр оценки 
качества зерна» Мария ШОСТАК. Они сообщили первые 
данные по уборочной-2023. По словам Межина, уборка в 
крае идёт непросто, «по-сибирски»: после тяжелейшей за-
сухи, поразившей практически весь юго-запад (режим ЧС 
объявлен по всей территории края), на старте уборочной 
начало заливать дождями, с соответствующим подгоном 
сорняков. Урожайность, по предварительным данным, сни-
зилась практически по всем культурам, в целом по зерно-
вым – с прошлогодних 18 до 16 ц/га. Прошлогодний обвал 
цен на зерно и прочие экономические проблемы сказались 
на активности технического перевооружения: к августу 

хозяйства Алтайского края 
приобрели техники на 8 млрд 
рублей против прошлогодних 
12-ти. При этом уже второй год 
отмечается всё более актив-
ное приобретение крупными 
сельхозпредприятиями и 
холдингами собственного под-
вижного состава – работает 
льготное кредитование на по-
купку ж/д вагонов. 

Прогноз на урожай, несмо-
тря ни на что, у алтайского 
минсельхоза вполне опти-

мистичный – 4,9 млн тонн. По мнению Межина, этому по-
способствует то, что алтайские аграрии в целом сохранили 
посевные площади на уровне прошлого года, а гречихи, 
например, вообще посеяли больше на 70 тысяч га. 

В свою очередь Мария Шостак 
рассказала о предварительных 
итогах мониторинга качества 
пшеницы в России урожая 2023 
года. На конец августа цифры 
таковы: 19% «тройки», 51% «чет-
вёрки» и почти 30 процентов 
пшеницы пятого класса. В целом 
пока отмечается более низкое 
качество российской пшеницы 
по сравнению с прошлым годом 
– «продоволки» всего 70%, в про-
шлом году её было 85%. Сибирь 
на этом фоне выглядит, как 
всегда, отлично: пока в регионах СФО непродовольствен-
ной пшеницы выявлено всего 3%. Качественные характе-
ристики сибирской пшеницы ещё выше, чем в прошлом 
году. Крупнейший белок выявлен в Кузбассе и в Алтайском 
крае – 16,8%. По натуре лидирует Омская область, по числу 
падения – НСО. 

«Отток капитала из 
России по итогам теку-
щего года согласно про-
гнозам ВЭБ составит не 
менее 90 млрд долларов. 
Но это меньше прошло-
годних 217 млрд»

Сергей МЕЖИН

Мария ШОСТАК
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Что касается экспорта, то сибирскую пшеницу в текущем 
году покупают 6 стран, более всего – Казахстан, Киргизия и 
Монголия. При этом Мария Шостак в очередной раз посето-
вала, что сибирский сельхозэкспорт остаётся почти исклю-
чительно сырьевым: продуктов перемола отгружено всего 2 
процента от общего объёма поставок. 

ПЕТРИЧЕНКО: «ВЫВЕЗТИ 
НАДО НЕ МНОГО, А ОЧЕНЬ 
МНОГО»

Прогнозы гендиректора компании «ПроЗерно» 
Владимира ПЕТРИЧЕНКО предрекают очередной зерно-
вой вал: урожай в России ожидается в объёме как минимум 
140 миллионов тонн, включая 90 с лишним миллионов тонн 
пшеницы. Это второй урожай в истории страны после про-
шлогоднего суперрекорда. К этому нужно прибавить ещё и 
зерно с новых территорий – 4,7 млн тонн, в том числе 3,3 млн 
тонн пшеницы. Ячменя российские аграрии намолотят 20,5 
млн тонн, урожай зернобобовых составит 5,7 млн тонн, из 
них порядка 5 млн тонн гороха. Весьма достойным ожидается 
урожай гречихи – около миллиона тонн. 

Важный фактор для сибирских сельхозпроизводителей, 
напрямую влияющий на осенние темпы продаж урожая из 
Сибири и на цены – это засуха в Поволжье. Снизится урожай в 
Татарстане, Башкирии и Удмуртии, кроме того, «подгорели» и 
некоторые территории Урала. 

Что касается самой Сибири, то Алтайскому краю Петриченко 
прогнозирует урожай в объёме 3,9 млн тонн – это на миллион 
тонн ниже, чем предполагают краевые власти. В Новосибир-
ской области валовка также снизится на 32-33% и составит 2,4 
млн тонн. Омская область останется «при своих», почти по-
вторив прошлогодний объём, а самым благополучным реги-
оном Сибири является Красноярский край, почти не задетый 
засухой – там вполне возможен урожай в 3 млн тонн зерна. 

– В итоге у России вновь вырисовывается огромный экс-
портный потенциал: 64 млн тонн, 50,5 млн тонн только по 
пшенице, – говорит эксперт. – Внутренний спрос на зерно 
стагнирует: поголовье птицы и свиней фактически не растёт – 
соответственно, тормозится производство комбикормов: оно 
вырастет всего на 4%. Производство муки также остаётся на 
прежнем уровне – порядка 9,4 млн тонн. 

По словам Петриченко, реализовать этот экспортный 
потенциал – большая проблема, с учётом квот, пошлин, 
внешнеполитических и логистических неурядиц. Но если 
будем хорошо экспортировать – так же хорошо, как в пре-
дыдущем сезоне – то есть возможность снизить на 9-10 млн 
тонн наши переходящие запасы и ослабить давление этого 
огромного «навеса» на внутренний рынок. 

Многое будет зависеть от того, насколько Россия проявит 
твёрдость в выходе из зерновой сделки, отмечает руково-
дитель «ПроЗерно». Колоссальный ущерб от этой сделки для 
зернопроизводителей и вообще для сельского хозяйства 
России уже не раз обсуждался. Однако остаётся главный 
фактор, по выражению Петриченко, «утаптывающий» за-
купочные цены для российских аграриев – это экспортная 
пошлина. Повышенная в июне точка отсечения – до 17 тысяч 
рублей – поначалу вызвала долгожданный рост цен на зерно 
почти по всем регионам нашей страны, но из-за ослабления 
рубля весь эффект от новой формулы может быть утрачен. 

Наконец, для сибиряков важна ситуация в Казахстане. 
Коридор прогнозов насчёт казахстанского урожая-2023, 
как всегда, широк – то ли 10, то ли 15 миллионов тонн. Ак-
тивность приграничного экспорта будет зависеть от того, 
насколько в итоге подешевеет рубль к тенге: в начале про-
шлого сезона тенге стоил 12 копеек, а нынче – 20 копеек. 
Ключевая дата – 15 сентября, когда Продкорпорация РК 
объявит закупочные цены, которые во многом и определят 
ценовую «температуру» всего сибирско-уральско-казах-
станского зернового макрорегиона. 

Наиболее маржинальной масличной культурой в нынеш-
нем сезоне будет, конечно же, лён, полагает Петриченко. На 
фоне резкого снижения производства – на 600 тысяч тонн, 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

«Урожай в России ожидается в объёме как ми-
нимум 140 миллионов тонн, включая 90 с лишним 
миллионов тонн пшеницы. Это второй урожай в 
истории страны после прошлогоднего суперре-
корда. У России вновь вырисовывается огромный 
экспортный потенциал: 64 млн тонн, 50,5 млн тонн 
только по пшенице»

 Полезной информацией о том, как 
реально рассчитывается переработчиком 
закупочная цена на масличные культуры, 
с аграриями поделился директор по 
закупкам сырья ГК «Благо» Виктор 
ПАШКОВ: «Представленная вам сегодня 
формула цены выложена у нас в открытом 
доступе. Пользуйтесь!»
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одна только Сибирь снизила производство на треть – экс-
портный спрос на лён остаётся стабильным. На ростовских 
площадках уже фиксируются цены на лён в 35-36 тысяч за 
тонну, и Сибирь вскоре тоже будет подтягиваться вверх, как 
минимум до 33-34 т.р. за тонну, отмечает эксперт.

КОРБУТ: «ПЛОХО КУШАЕМ»
Впервые в алтайском зерновом форуме участвовал 

один из самых ярких и авторитетных аграрных экспертов 
России – Александр КОРБУТ. В своём докладе Александр 
Вадимович поднял некоторые системные проблемы, деся-
тилетиями сопровождающие российский АПК, и заглянул в 
своих прогнозах подальше, чем на один зерновой год. 

– Мы получили замечательные результаты, став нетто-экс-
портёрами продовольствия. При этом у нас своя специфи-
ка: постоянно ставятся задачи войти в «топ-10» мировых 
экспортёров сельхозпродукции, в «тройку», в «пятёрку» 
и т.д, – отмечает Корбут. – Но основной критерий эффек-
тивности экспорта продукции АПК – это всё-таки доходы 
сельхозпроизводителей. И теперь посмотрим на цифры: 
по растениеводству выручка с введением пошлин стала 

стагнировать. Алтайский край, например, так и не вернул-
ся к показателям доходности растениеводства середины 
2010-х. Просто объявить, что мы должны войти в какую-ни-
будь «тройку», недостаточно – важно обеспечить развитие 
отрасли. А мы по-прежнему недофинансируем науку, мар-
кетинговую поддержку экспорта АПК, контрольно-надзор-
ную деятельность в сфере безопасности продуктов, другие 
важные сегменты.

По мнению Корбута, следует больше внимания обратить 
на внутренний рынок. В России доля расходов людей на 
продовольствие неприемлемо высокая, а разрыв в уровне 
потребления продуктов между бедными и богатыми – двух-
трёхкратный: 

– Ключевая задача – накормить тех, кто плохо питается. Это 
группы населения с низкими доходами – 20 миллионов чело-
век! Если им поднять потребление – про кризис перепроизвод-
ства мы просто забудем! 

Напомнил эксперт и о глобальных трендах – о наступающей 
новой продовольственной реальности, в которой будем вскоре 
жить если не мы, то наши дети точно. Прежде всего, это «зелё-
ная» экономика. Уже реальностью стали генно-модифициро-
ванные растения и животные, и кто не попадёт в этот поезд, тот 
останется на обочине. Появятся понятия «грязной» и «чистой» 
еды – та, что несет углеродный след и та, что не несет. Подго-
товка к этому уже идёт.  

– Появятся функциональные продукты, например, растения, 
предназначенные для питания при определённых болезнях. 
Серьезнейший вызов – прецизионное ферментирование, когда 
клетки и микроорганизмы «программируются» для произ-
водства сложных молекул, таких как белки. Уже сейчас делают 
жиры из ничего. А через 30-40 лет клеточное мясо будет дешев-
ле традиционного, со всеми вытекающими последствиями для 
мирового агропрома.  

ГАЧМАН: ЕСТЬ ОПРЕДЕЛЁННЫЙ 
ОПТИМИЗМ

Своё мнение об итогах форума «Зерно Сибири» и о 
перспективах сезона для сибирских аграриев «Пред-
седателю» высказал организатор мероприятия Валерий 
ГАЧМАН:

– Считаю, что всё у нас получилось: мы сумели кратко и ёмко, 
буквально за несколько часов обсудить все актуальные тренды 
нашей отрасли, в общих чертах обрисовать проблематику сезо-
на 2022-23. 

Большинство экспертов и игроков 
отрасли осторожно указывают на 
«повышательный» тренд в ценах на 
сибирское зерно. Причины очевид-
ны: ну не может так долго цена на 
зерно не реагировать ни на расту-
щую инфляцию, ни на подорожание 
всех ресурсов – от запчастей и ГСМ 
до ж/д тарифов и удобрений. По-
нятно, что во многом цены на нашу 
продукцию сейчас гасятся усилия-
ми государства, чтобы ограничивать 
инфляцию. Но всему есть предел! 
Это отложенный рост, которого, я 
надеюсь, сибирские аграрии дождутся-таки в этом сезоне. 

Кроме того, обнадёживает огромный прогнозируемый экспорт 
при общем снижении урожая. Это вызовет более активный спрос 
на зерно в тех регионах, которые в прошлом году на экспорт не 
были ориентированы – это Центр России и Верхнее Поволжье. И 
экспортёры при такой ситуации, чтобы сохранить рынки, темпы 
поставок, гораздо раньше, чем в прошлом году, придут за зерном 
на Урал и в Сибирь. Вот это внушает определённый оптимизм. 

Павел БЕРЕЗИН

«Ключевая задача – накормить тех, кто плохо 
питается. Это группы населения с низкими дохо-
дами – 20 миллионов человек! Если им поднять 
потребление – про кризис перепроизводства мы 
просто забудем!»

Валерий ГАЧМАН
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ОСОБОЕ МНЕНИЕ

се мы много лет регулярно слушаем разго-
воры о том, что сельхозпроизводителям ну-
жен план. План, который даст аграрию пред-
сказуемость его деятельности, позволит ему 
планировать экономику хозяйства хотя бы 

на кратко- и среднесрочный периоды. 
Но, как показывает историческая практика, спущенные 

сверху планы обычно несут с собой проблемы, много-
кратно перекрывающие позитивный эффект от желанного 
«госрегулирования» и «госпланирования». В рыночной 
экономике это точно не работает. 

Чего же реально не хватает российской сельскохо-
зяйственной отрасли? На мой взгляд, остро не хватает 
рыночной информации, то есть качественной и понятной 
аналитики, в которой содержится прогноз спроса на сель-
хозпродукцию, индикативный ценовой прогноз («коридор 
цен») с учётом рыночных, политических и прочих факто-
ров, а также сопутствующей общеэкономической ситуации 
(ВВП, курсы валют, стоимость основных ресурсов, уровень 
потребления и т.д.). Такая информация, дополненная неза-
висимой аналитикой, дала бы аграрию ориентиры работы, 
структуры его посевных площадей, рентабельности. 

Государство на регулярной основе должно 
сообщать крестьянам: «Итак, в будущем году стране для 
внутреннего потребления и для поставок на экспорт нам 
нужно вот столько-то вот такой-то продукции. По нашим 

прогнозам и по биржевой аналитике, а также учитывая 
состояние мирового рынка, индикативные цены будут в 
следующем сезоне примерно вот такими. Стоимость про-
изводственных ресурсов в растениеводстве и животновод-
стве вырастет (или упадёт) вот на столько-то процентов». 
Это то, что сейчас весьма качественно делает Центробанк 
по экономике в целом: он даёт прогноз ВВП, валютных 
курсов, ставок, сценариев развития мировой и российской 
экономики. Никто не говорит, что всё в точности совпадёт: 
это именно предполагаемые сценарии.

Такая аналитика от государственного регулятора должна 
появиться и в сельскохозяйственной отрасли. Именно 
аналитическая функция является основной у минсельхо-
зов в развитых странах. USDA – Минсельхоз США – каж-
дый месяц (!) выпускает бюллетень, где даёт глобальный 
скользящий прогноз по производству основных видов 
сельхозпродукции в разных странах, планов по экспорту 
основных культур, прогноз ценовых колебаний.

А что у нас? Минсельхоз РФ в апреле объявил свой про-
гноз на 2023 год в 123 миллиона тонн зерна, и с тех пор 
– тишина. Ну, ещё сказали, что зерно в интервенционный 
фонд в этом году закупать не будут (вроде бы). 

Мало того, нужна информация по естественным моно-
полиям, где государство регулирует или согласовывает 
тарифы. И если появляется прогноз, что, например, тариф 
на электроэнергию вырастет на определённый процент, то 
Минсельхоз тут же выпускает свой релиз, где говорит, что 
в этом случае затраты тепличных хозяйств, животноводче-
ских комплексов, себестоимость продукции вырастут вот 
на такую цифру. 

Резюмируем: основной задачей отраслевых управленцев 
является не предъявление требования к регионам «не сни-
жать посевные площади» или «больше закупать удобрений 
и техники», а снабжение сельхозпроизводителя информа-
цией для принятия им решений о производстве. Крестья-
нин не может – и не должен! – считать, как повлияет изме-
нение ж/д тарифов на закупочные цены его пшеницы или 
гороха. Эту калькуляцию ему должно предоставить родное 
государство, устами Минсельхоза. 

Вот тогда у агрария и появится, наконец, реальный 
инструмент планирования его работы на земле. А у от-
раслевых органов управления – прозрачность решений, и 
ответственность за них.

-В

Руководящая и (или) 
направляющая?
Реплика независимого эксперта аграрного рынка Александра 

КОРБУТА об одной важнейшей функции отраслевых органов 
управления АПК.

• Родился 22 ноября 1951 года в Москве, окончил Московский 
институт инженеров сельскохозяйственного производства

• Занимал должность советника аппарата аграрного комитета 
Совета Федерации РФ, являлся членом экспертного совета по 
агропродовольственным рынкам России при Комитете Госдумы 
по аграрным вопросам

• С 2002 по 2022 гг. – вице-президент Российского зернового 
союза

• В настоящее время – независимый аналитик аграрного рынка, 
соведущий программы «Сельский час»

• Доцент, кандидат технических наук. Автор свыше 60 книг, 
научных и методических публикаций

Александр Вадимович КОРБУТ
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Экономическая и кадровая реальность поставила молочные хозяйства перед жёстким выбором: 
ускоренно вывести производство на новую ступень технологичности и эффективности – или 
исчезнуть в самое ближайшее время. Знающие люди говорят, что первый вариант достижим и 
доступен практически для любого хозяйства

наковое мероприятие состоялось 15 августа в 
Омске. Руководители животноводческих пред-
приятий региона, учёные и эксперты обсудили 
ситуацию в сибирском молочном животновод-
стве, поделились опытом создания высоко-

продуктивного стада на местных породах скота и приот-
крыли управленческие и прочие секреты, помогающие 
кардинально улучшить производственную повседневность 
фермы, и, соответственно, её экономику.  

Круглый стол «Эффективное животноводство» органи-
зовала группа компаний «СИБАГРОКОМПЛЕКС» – пожалуй, 
главный пропагандист современного высокопродуктивного 
животноводства в регионах Сибири. Вклад «шулаковской» 
команды в развитие сибирской молочной отрасли при-
знают (непублично, разумеется) самые упёртые оппоненты 
и самые осторожные аграрные чиновники: «Молодцы – но 
рекламировать их не буду!» Кстати, многие отметили полное 
отсутствие какой-либо рекламы на мероприятии: тут дей-
ствительно никто ничего аграриям не продавал. Нашлись 
занятия поинтереснее и посодержательнее. 

К традиционной группе спикеров в этот раз при-
соединился – надеемся, теперь на постоянной осно-
ве – гендиректор компании «МолСиб», председатель 
Правления СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ Игорь ЕЛИСЕЕНКО. 

Профессиональная аналитика рынка стала органичной – и 
долгожданной – добавкой к разговору о технологиях и об 
экономике фермы. 

А разговор получился откровенным и конкретным: вместо 
привычных заявлений «цены нет-кадров нет-куда смотрит 
милиция и минсельхоз» был представлен доступный ин-
струментарий по усилению экономической устойчивости 
молочного хозяйства. 

ПРОГРЕСС НЕ ОСТАНОВИТЬ
Открыл мероприятие один из ведущих зооинжене-

ров России, академик РАН, профессор Юрий ИВАНОВ. 
Его основные тезисы:
 Мы привыкли считать, что генетика – это 30 процентов 

успеха молочной фермы. Это уже не так. Давайте привыкать к 
другому соотношению, принятому во всём мире: 70 процен-
тов экономического успеха хозяйства – это уровень генетики 
коров, остальные 30 – менеджмент, зоотехния, ветеринарка, 
корма и т.д.
 Границы для зарубежной генетики не закроются 

никогда: остановить прогресс и международное со-
трудничество животноводов уже невозможно. Из этого 
следует, что мы в своей работе должны соответствовать 
международным стандартам, процедурам определения 

З

ПЕРЕПРЫГНУТЬ 
ПРОПАСТЬ
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качества молока, продуктивности скота и т.д. Подключение 
к этим международным стандартам – залог развития: нашу 
информацию должны ПРИЗНАВАТЬ в других странах. 
 «Не бывает национальной науки, как не бывает нацио-

нальной таблицы умножения», – сказал Чехов. Так уж случи-
лось, что мировой лидер селекционной отрасли КРС – это 
США. У них нужно учиться, за ними нужно тянуться – но па-
раллельно выстраивая на мировом опыте, материале, зна-
ниях собственную племенную индустрию. Традиции и на-
работки у России в этой сфере, поверьте, очень достойные. 
 Создание российского индекса племенной ценности 

быков – приоритетная задача. Только так мы поймём, на-
конец, какие животные нам действительно нужны в России, 
какие параметры КРС нам нужно развивать под наши рос-
сийские условия. Это сразу придаст отрасли правильный 
импульс. 

ЦЕНЫ НА МОЛОКО 
ВЫРАСТУТ

Один из самых влиятельных игроков сибирского 
молочного рынка, глава СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ 
Игорь ЕЛИСЕЕНКО крупными мазками обрисовал 
картину на тему «где мы находимся». Основные 
тезисы:

 Главная причина низких цен на молоко – интегра-
ция молочных рынков России и Беларуси, отчего Россия 
в одночасье превратилась из дефицитной территории по 
молоку в профицитную. 

ПЕРЕПРЫГНУТЬ 
ПРОПАСТЬ

 Налаживание экспорта молочки – главная задача. Только 
экспорт обеспечит дальнейшее развитие отрасли. Задача слож-
ная, мы только в начале пути. Основная проблема – молокопе-
рерабатывающие предприятия в большинстве своём оказались 
не готовы к новым условиям, они технологически отстали и не в 
состоянии произвести продукт экспортного качества, соответ-
ствующий требованиям зарубежных покупателей. 
 Кстати, есть и внутренние резервы: парадокс, что мы не 

знаем, куда молоко девать, а 70 процентов ЗЦМ для телят по-
прежнему покупаем «за бугром». Отрасль переработки раз-
ворачивается со скрипом. Работа идёт, всё у нас получится. 
Но не сразу. 
 При нынешнем курсе рубля мы становимся производи-

телями самой дешёвой молочной продукции в мире – ещё 
один аргумент в пользу развития экспорта. 
 Деньги у людей есть! Распространенное утверждение, что 

внутреннее потребление молока у нас не растёт из-за низ-
ких доходов населения – крайне сомнительно. Посмотрите 
отчёты ЦБ по тратам населения: на первом месте – покупка 
квартир, льготная ипотека, на втором автомобили, на тре-
тьем – туризм. А у молочки просто погашена потребительская 
активность: молочные категории сегодня практически не ре-
кламируются. Формулу «реклама двигатель торговли» никто 
не отменял. 
 Господдержка: бюджетных денег для животноводства 

в ближайшее время будет всё меньше, конкуренция за 
господдержку будет высокой. Это нужно чётко осознавать. 
 Закупочные цены на молоко вскоре неизбежно будут ра-

сти. У нас в Сибири можно ожидать роста цены минимум на 
три рубля уже в этом году.

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЕТ 
ВАША КОРОВА?

Генеральный директор ГК «СИБАГРОКОМПЛЕКС» Анато-
лий ШУЛАКОВ впервые подробно рассказал об уникаль-
ных селекционных проектах, которые компания реализу-
ет в Омской области вот уже 14 лет. Тезисы:

Юрий ИВАНОВ:

– Племенное животноводство – 
огромная, сложная, дорогая 
отрасль, включающая в себя 
технологии, оборудование, 
научные исследования, сети 
лабораторий, образовательные 
центры и т.д. Таблицы и рейтин-
ги быков, которые мы видим на 

экране – это вершина колоссальной пирамиды, по-
строенной в странах-лидерах. А в её основании – по-
родные ассоциации, создаваемые аграриями. Рулить 
отраслью должны сами животноводы.

Игорь ЕЛИСЕЕНКО:

– У малых и средних хозяйств с 
поголовьем до 500 голов, которые 
в срочном порядке не проведут 
работу по кардинальному повы-
шению продуктивности и внедре-
нию современных технологий, 
перспектив на рынке нет. Будуще-
го для них не просматривается.
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 Суть проектов – по заказу собственника хозяйства 
специалистами компании «СИБАГРОКОМПЛЕКС» с по-
мощью современных селекционных инструментов на 
основе имеющегося на ферме скота за одно поколение (3 
года) возможно создать индустриальное молочное стадо 
с продуктивностью выше 10 тыс. л, с заданными параме-
трами здоровья, экстерьера, качества молока. 
 Индустриальное стадо – это стадо, производящее 

максимальное количество молока с минимальными 
издержками. Экономика – во главе угла, сколько за-
рабатывает ваша корова. С помощью специально 
выведенных формул на основе теории вероятности 
просчитывается доходность создаваемого стада в 
зависимости от эффективности применения высоко-
классной генетики: «удачный подбор быка», «средний» 
и «неудачный». Во всех трёх вариантах финансовый 
результат положительный – вопрос лишь в цифрах до-
полнительного дохода.
 «Лучший» бык для конкретного стада подбирается с 

учётом минимизации зоотехнических рисков, по системе 
уравнений для расчёта селекционных субиндексов для 
признаков, включенных в общий индекс.

 Команда экспертов «СИБАГРОКОМПЛЕКС», 
«ЦентрПлем», WWS параллельно работают с командами 
хозяйств по зоотехнии, учёту, ветеринарии, кормлению и 
т.д. Ускоренный «разгон» продуктивности исходных жи-
вотных помогает чётко определить их потенциал и макси-
мально точно применить формулу подбора быков. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

Анатолий ШУЛАКОВ:

– В современном молочном 
животноводстве в мире послед-
ние 20 лет наука и образование 
отстают от производства. Со-
ответственно, для успешного 
молочного бизнеса необходимо 
внедрять простые и логические 
решения. Всё больше руководи-
телей хозяйств понимает новую реальность и выбор, 
который стоит перед ними: либо улучшить генетиче-
ский потенциал стада, сделать качественный рывок, 
либо остаться на своих нынешних 5 тоннах молока 
и погибнуть. А значит, перспективы тиражирования 
нашего проекта в Сибири весьма неплохие.
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РАБОТАТЬ НА МОЛОКО, 
А НЕ НА НАВОЗ

Лекции руководителя Центра менеджмента и 
молочных решений ООО «Центрплем» Сергея 
НИКОЛОВА – «золотой фонд» современного 
молочного животноводства в чистом виде. 

Где, в каких «тёмных углах» производства теряются деньги 
в хозяйстве, и сколько денег теряется (подсказка – обычно 
теряются миллионы)? Какой «винтик» нужно подкрутить 
на ферме, чтобы всё заработало? На что обратить особое 
внимание в повседневной работе с высокопродуктивным 
стадом? 

Нынешнее трёхчасовое выступление эксперта было 
посвящено кормопроизводству и его влиянию на судьбу 
хозяйства. Вся эта уникальная информация в таком объ-
ёме была озвучена, видимо, в последний раз: решено, 
что лекции Николова отныне будут только для «заинте-
ресованных». То есть для тех, кто уже ступил на трудный, 
но результативный путь «десятитысячника». 

Основные тезисы:
 Перед вами сейчас три пути: «мало вкладывать – 

мало зарабатывать», «много вкладывать – не иметь 
знаний и контроля за процессом – всё равно мало зара-
батывать» и «много вкладывать – учиться – много зараба-
тывать». Два первых пути – в пропасть.
 Корма для коровы с надоем от 10 тонн – это круче, 

чем ресторан с тремя звёздами Мишлен. Если у вас нет 
такого «ресторана» – потенциал самой лучшей на свете 
коровы останется нераскрытым. От растений, которые 
вы выращиваете на вашей земле, нужно уметь взять всё, 
что нужно. Сегодня это умеют единицы хозяйств. 
 В подразделениях растениеводства и животновод-

ства в вашем хозяйстве должны работать РАЗНЫЕ люди. 
Они не должны совмещать работу в поле и на ферме. 

Анатолий ШУЛАКОВ:

– Впервые концепция математического прогнозиро-
вания молочной продуктивности при использовании на 
стаде конкретных быков была представлена мной на суд 
профессионального сообщества в июне 2014 года в Ново-
сибирске, в Доме учёных на совещании по племенному 
животноводству.

На этом же совещании выступал российский ученый Сер-
гей Николаевич ХАРИТОНОВ, в 2000-е годы – заведующий 
кафедрой разведения и племенного дела РГАУ-МСХА им. 
К.А. Тимирязева. Сергей Николаевич представил систему 
уравнений для расчёта селекционных субъиндексов для 
признаков, включенных в общий индекс (на примере селек-
ционного признака Х1). Харитонов предложил мне найти ре-
шение данного уравнения для подбора лучшего быка для 
конкретного стада и работать этим быком по всему стаду. 

Специалисты «СИБАГРОКОМПЛЕКСА» взяли идеи и базо-
вые формулы на вооружение, скорректировали их в прак-
тическую плоскость, и в итоге получили эффективную, 
работающую технологию селекционной работы – «Лучший 
бык для конкретного стада».

ЛУЧШИЙ БЫК ДЛЯ 
КОНКРЕТНОГО СТАДА

 СИНИЙ ЦВЕТ – история продуктивности местного стада  
в проекте №4 

 ЖЁЛТЫЙ ЦВЕТ – период разгона продуктивности до  
максимальных показателей для наилучшего подбора быка 

 ЗЕЛЁНЫЙ ЦВЕТ – прогнозируемые показатели лактации 
коров новой генерации

Сергей НИКОЛОВ:

– Государству сейчас нужно не 
палить бюджетные деньги на 
абстрактные «головы», а целе-
вым образом поддержать тех-
нологическое перевооружение 
животноводства, поддержать 
внедрение цифровых систем 
управления, контроля и учёта 
на фермах, поддержать создание лабораторий. По-
тому что если процесс не контролируется – процесса 
нет. Без постоянной точной информации все ваши 
усилия, все денежные вложения будут бессмысленны. 
А вообще… Не ждите субсидий, включите мозг!
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Иначе просто по логике бизнеса всегда будет страдать 
именно кормопроизводство. 
 Ключевой параметр для экономически успешного 

производства молока – это клетчатка и её переваримость 
у коровы. Ничего важнее нет. Ни один концентрат не за-
менит ваших растений. Относитесь к силосной траншее 
как к своему собственному холодильнику, тогда вы будете 
работать на молоко, а не на навоз.

 Будущее коровы закладывается в первые три меся-
ца жизни. Допустил ошибки в кормлении телёнка – всё, 
дальше исправить ничего невозможно. Дешёвого рацио-
на для телят не существует в природе, забудьте. 
 Кстати, а вы знали, что новые научные исследования, 

результаты которых опубликованы в 2021 году, полно-
стью, на 180 градусов перевернули наши представления 
о кормлении молодняка? Что последние 30 лет все про-
сто неправильно кормили тёлочек? Вот, теперь знайте. 

«СОЦИАЛКА» НА ФЕРМАХ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ, НАЧАЛСЯ 
БИЗНЕС 

«Считайте, считайте, считайте!» – заклинал животново-
дов с трибуны каждый спикер круглого стола. Считайте 
маржинальность, доход от каждой коровы, доход с 
гектара земли.Считайте затраты и потери от снижения 
качества операций, ежедневную себестоимость молока 
и её динамику. Выживание и успех животноводческого 
хозяйства основываются на точном расчёте – и на зна-
ниях, которые обновляются постоянно. А фундамент 
всего – новая генетика. Только прыгнув в продуктивности 

до 10 тонн можно перепрыгнуть ту экономическую яму, в 
которую на глазах сползает сейчас молочное животновод-
ство. Как метко выразился один из участников: «Социалка» 
на наших фермах закончилась, мужики. Начался бизнес – 
жёсткий и безжалостный».

И если говорить о формуле выживания для руководителя 
на ближайшее время, то она, пожалуй, такая: начните с гене-
тики, поставьте на ферме классных коров-десятитысячниц, 
причём не покупайте, а вырастите их сами. И переходите 
с «малого» молока на «большое». В любом случае полу-
чите позитивный экономический эффект за счёт валовки. 
А дальше… 

А дальше будет интересно. 
Павел БЕРЕЗИН

ЖИВОТНОВОДСТВО

  «Вы должны каждый день видеть, 
как и что едят ваши коровы, 
реальный уровень скармливания. 
В подробностях! По всем элементам 
рациона! Если этого нет – считайте, 
что учёт на ферме не ведётся. 
Балансировать рационы становится 
бессмысленным занятием, потому 
что вы не знаете, что баланси-
ровать. Вот и вбухиваем деньги 
непонятно в кого, непонятно зачем, 
непонятно куда»

Сергей НИКОЛОВ 
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В первое время после отёла корова дает молока больше, 
чем потребляет кормов на его производство. Недостающие 
питательные вещества животное восполняет за счёт внутренних 
резервов организма. Как предупредить расстройства обмена 
веществ и сохранить стабильную продуктивность?

ацион коров после отёла и 
в период раздоя должен со-
держать высокую обменную 
энергию (11-12 МДж на 1 кг 
сухого вещества рациона) и 

ограниченное количество протеина (не бо-
лее 16%). Когда качество кормов оставляет 
желать лучшего, удержать положительный 
энергетический баланс рациона очень 
трудно. Часто специалисты хозяйств под-
нимают «падающую» энергетику за счёт 
увеличения доли концентрированных кор-
мов: шрота, жмыха, зернофуража. Однако 
рост потребления концентратов влечёт за 
собой целый комплекс проблем. Повыше-
ние уровня белка в крови может привести 
к нарушению обменных процессов, функ-
ций воспроизводства, возникновению 
кетозов и ацидозов.

Специально для оптимизации рациона 
КРС молочного направления, повышения 
объёмов молока и поддержания опти-
мальной массы животных российскими 
производителями разработан Энерго- 
углеводный корм «ТАНРЕМ» – естествен-
ный источник энергии пролонгированного 
действия. Корм имеет идеальные задан-
ные характеристики: высокую обмен-
ную энергию при низком протеине. Те-
перь у технологов по кормлению появилась 
реальная возможность решить проблему 
энергетического дефицита коров на раздое 
без приобретения дорогостоящих защи-
щённых жиров или монопропиленгликоля.

Корм «ТАНРЕМ» состоит только из на-
туральных компонентов и содержит 
сразу несколько источников энергии: 
легкопереваримые углеводы (50%), 
сахара (27%), растительные жиры 
(12%). Оптимален уровень расти-
тельного протеина (8%) и обменной 
энергии (14 МДж/ кг). При грамотном 
встраивании корма в рацион животных 

коровы получают мощный энергетический 
бонус в виде легкопереваримых углеводов 
и жиров, которые быстро компенсируют 
энергопотери после отёла, способствуют 
восстановлению организма, восполняют 
быстрорастущие метаболические потреб-
ности, связанные с началом лактации.

Применение корма «ТАНРЕМ» экономиче-
ски рентабельно для хозяйств, поскольку 
существенно дешевле импортных энерге-
тиков по соотношению затрат на единицу 
обменной энергии. Идеальной может 
стать замена части неоправданно больших 
количеств концентрированных кормов 
на «ТАНРЕМ» без потери продуктивно-
сти. «ТАНРЕМ» может применяться как 
самостоятельный корм, а также в составе 
комбикормов, монокормов, кормосмесей. 
Дневная доза скармливается в 2 приёма – 
утром и в середине дня.

Коровы очень капризны и консервативны, 
поэтому неохотно поедают невкусные или 
низкокачественные корма. Корм «ТАНРЕМ» 
с успехом выполняет функцию привлека-
тельной вкусовой добавки за счёт сладкого 
вкуса и аппетитного шоколадного аромата. 
Корм можно использовать в качестве тех-
нологичной замены патоки, поскольку по 
количеству обменной энергии в 1 кило-
грамме «ТАНРЕМ» превосходит патоку 
на 6,4 МДж. Его включение в рацион коров 
значительно повышает аппетит и поедае-
мость кормов, усиливает пищеварительные 
процессы по усвоению грубых и объёми-
стых кормов, способствует производству 
микробиального белка, стимулирует 
выработку молока.

Корм «ТАНРЕМ» в рационах коров в 
транзитный период и в период раздоя 
положительно влияет на сохранение про-
изводственной упитанности коров после 
отёла, способствует росту молочной про-
дуктивности, повышает жиромолочность 

и процентное содержа-
ние белка. Увеличение 
энергетической состав-
ляющей рациона препят-
ствует развитию кетозов, жировой дистро-
фии печени, улучшает оплодотворяемость 
коров в дальнейших периодах. 

Использование корма «ТАНРЕМ» отлично 
выравнивает погрешности несбалансиро-
ванного кормления, оптимизирует саха-
ропротеиновое соотношение, оказывает 
корректирующее воздействие на жировой и 
углеводный обмен. Что очень важно – оказы-
вает мощный гепатопротекторный эффект.

     Корм «ТАНРЕМ» не содержит пальмо-
вого масла, ГМО, гормональных стиму-
ляторов и химических консервантов. Его 
эффективность и качество подтверждены 
заключением группы испытательных 
лабораторий «Eurofins agro» – ми-
рового лидера в области глобальных 
лабораторных услуг.

Р

КОРМ «ТАНРЕМ»: энергетический 
бонус для молочных коров 

Консультации по приобретению и 
применению корма «ТАНРЕМ» вы 
можете получить у специалистов 
компании «Капитал-Прок» по телефону:

8-800-200-3-888  
(бесплатный по России)

prok.ru.  agrovit87.ru
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С 1 сентября 2023 года в России вступил в силу Федеральный закон от 28 июня 2022 года 
№ 221-ФЗ, который вводит маркирование и учёт сельскохозяйственных животных в системе 
Россельхознадзора «Хорриот». Обязательным всё это станет 1 марта 2024 года. 

чему животноводам стоит готовиться уже сей-
час? Зачем нужна эта система, что нужно успеть 
сделать в ближайшие полгода и почему так важ-
но обратить внимание на маркирование живот-
ных? Все подробности – у ПРЕДСЕДАТЕЛЯ.

ЧТО ЭТО И ЗАЧЕМ 
«Хорриот» – компонент ФГИС «ВетИС», который, в свою оче-

редь, состоит из четырёх модулей. Первый модуль позволяет 
формировать УИН – уникальный идентификационный номер 

животного (состоит из букв и цифр, всего 11 символов), 
второй предназначен для учёта животных, третий собирает 
информацию о ветеринарных мероприятиях в отношении 
животного, четвертый аккумулирует данные о регистрации 
очагов опасных заболеваний. 

– «Хорриот» позволяет проследить полный цикл жизни 
животного, от рождения до убоя в режиме реального 
времени. Проектируется интеграция «Хорриота» с дру-
гими компонентами ФГИС «ВетИС» («Меркурий», «Веста», 
«Аргус» и «Гален»). Связка «Хорриота» и «Меркурия» сделает 

К

Так ли страшен «Хорриот»?
Обязательная маркировка сельхозживотных: 
осталось полгода
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технически невозможным совершение экономических 
действий по неучтённым животным и сырью животного 
происхождения, если источник этого отсутствует, и услож-
нит работу нелегальных участников рынка, – объясняет 
Надежда НИКУЛИНА, начальник отдела государственно-
го ветеринарного надзора и лабораторного контроля 
Россельхознадзора по Новосибирской области. – Специ-
алистам ветслужб «Хорриот» поможет оперативно выяв-
лять источники, влияющие негативно на эпизоотическую 
ситуацию, и устранять их вовремя, что позволит сократить 
расходы владельцев, связанные с лечением, гибелью жи-
вотных. Ещё один важный фактор: идентификация скота – 
в числе основных условий, выдвигаемых странами-импор-
терами продукции животноводства. 

Первый модуль «Хорриота» был запущен в работу осенью 
2021 года. Сейчас доступ к системе имеют только специ-
алисты государственной ветеринарной службы: в рамках 
госзадания они проводят необходимые ветеринарные 
мероприятия (вакцинация и др.) и параллельно вносят све-
дения об учёте животных. 

Постановка сельхозживотных на учёт в системе 
«Хорриот» осуществляется бесплатно. Сейчас внесение ин-
формации проходит в добровольном порядке. Пока.

КАК С ЭТИМ РАБОТАТЬ 
(УЖЕ ПОРА)

– Период с 1 сентября 2023 года по 1 марта 2024 года 
позволяет освоить работу с «Хорриотом». Внесение инфор-
мации по каждому животному или группе, конечно, займёт 
значительное время. Поэтому ждать 1 марта 2024 года не 
стоит: имеет смысл уже сейчас активно приступать к на-
полнению системы «Хорриот», – обращает внимание На-
дежда Никулина. – Меньше всего сложностей возникнет 
у племзаводов и племрепродукторов, а также товарных 
ферм, которые ведут селекционную работу в собственных 
информационных системах. В остальных случаях всё за-
висит от квалификации специалистов хозяйства, которые 
готовят необходимые сведения о подлежащих учёту сель-
хозживотных, и взаимодействия с районными управления-
ми ветеринарии.

Информацию в «Хорриот» вносят специалисты 
госветслужбы. Как сказано в Постановлении Прави-
тельства РФ от 05.04.2023 №550, учёт животных осу-
ществляется безвозмездно специалистами в области 
ветеринарии. На хозяйстве лежит ответственность за 
маркирование скота.

– Согласно законодательству, владелец должен обе-
спечить маркирование животного или группы животных 
(свиньи, домашняя птица, пчёлы). Вторая обязанность 
владельца – передать информацию соответствующему 
специалисту госветслужбы, который внесёт информацию 
в систему, – предупреждает Максим СИМАКОВ, специ-
алист отдела ветеринарной сертификации Управления 
ветеринарии Новосибирской области.

Хозяйству следует определиться с тем, какие средства 
маркировки использовать. Средство учёта (бирка, чип, 
ошейник) должно содержать УИН, его выдаёт оператор си-
стемы – Россельхознадзор. ВАЖНО! УИН не идентичен 
номерам, которые присваиваются животным в ин-
формационной системе племенного учёта, действу-
ющей в хозяйстве. 

– Животноводам необходимо выяснить, смогут ли в бли-
жайшее время поставщики средств учёта предоставлять 
им продукцию с УИН, выданными Россельхознадзором, 
– отмечает Максим Симаков. – Для этого, в том числе, и 
действует подготовительный период до 1 марта 2024 года: 
с 1 марта в «Хорриот» можно будет вносить только тех жи-
вотных, которые маркированы новыми средствами учёта с 
уникальными федеральными номерами. 

А что будет, если не регистрировать, регистрировать 
не всех животных, регистрировать неправильно? 

– Это неисполнение закона № 221-ФЗ, которое вле-
чёт за собой определённые последствия. Сначала этот 
будут меры профилактического характера, например, 
предостережения. Если же сельхозтоваропроизводи-
тель продолжит уклоняться от исполнения закона, по-
следуют административные меры. Обратной дороги нет, 
решения надо принимать сейчас, чтобы оптимизировать 
работу с платформой. Поэтому и введён полугодовой 

  В перечень животных, подлежащих 
маркированию и учёту, включены: крупный 
рогатый скот, в том числе зебу, буйволы и 
яки; лошади, ослы, мулы, лошаки; верблюды; 
пчёлы; свиньи; овцы и козы; домашняя 
птица (в том числе куры, утки, гуси, индейки, 
цесарки, перепела, страусы); олени; пушные 
звери (в том числе лисицы, соболя, норки, 
хорьки, песцы, енотовидные собаки, нутрии); 
кролики; рыбы и иные объекты аквакультуры; 
служебные животные
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подготовительный период. Поэтому работу в «Хорриоте» 
хозяйству нужно начинать как можно раньше в тесном кон-
такте с ветслужбой своего района, – напоминает Надежда 
Никулина.

Заявок на проведение обучающих семинаров по 
работе с системой «Хорриот» пока нет. Будет необходи-
мость – будут и семинары, и обучающие материалы. 

ИНФОРМАЦИЯ: НУЖЕН 
ШЛЮЗ И ПОРЯДОК

До недавнего времени у животноводов был доступ к 
«Хорриоту»: так, в Новосибирской области в тестовом ре-
жиме с платформой работали специалисты ЗАО племзавод 
«Ирмень». Сейчас доступ к платформе для внесения инфор-
мации – только у госветслужбы, однако в перспективе рас-
сматривается возможность передачи данных в «Хорриот» из 
информационных систем сельхозпредприятий. По данным 
«Ветеринарии и жизни», интеграционный шлюз для автома-
тического переноса информации из внешних систем плани-
руется запустить в четвёртом квартале 2023 года.

– Интеграционный шлюз обеспечивает обмен данными 
между ФГИС и информационными системами учёта скота, 

которые действуют в хозяйствах. Животноводы исполь-
зуют разные информационные системы, в них больше 
данных, чем требуется «Хорриоту», но при наличии инте-
грационного шлюза они смогли бы вносить необходимые 
сведения в систему «Хорриот» автоматически в прозрач-
ном режиме, – поясняет Максим Симаков. 

Но как будет организован доступ к «Хорриоту» для ве-
теринарных специалистов животноводческих хозяйств, 
пока не очень понятно:

– В соответствии с законом «О ветеринарии» данные 
о сельхозживотных могут вносить в информационную 
систему как специалисты государственной ветеринарной 
службы, так и ветеринарные специалисты предприятий. 
Вопрос в том, что сегодня порядка получения доступа в 
систему «Хоррриот» специалистами хозяйствующих субъ-
ектов отсутствует. Кто этот доступ будет предоставлять, 
на каких основаниях, когда он появится – неизвестно, по-
скольку соответствующие нормативные акты отсутствуют, 
– говорит Максим Симаков.

При этом для ветеринарных 
специалистов хозяйств действует 
порядок получения доступа к ФГИС 
«Меркурий». 

– По опыту работы с другими 
информационными системами за-
мечу: объём информации, которая 
вносится в систему и который надо 
передать, чтобы мы внесли – одина-
ков. Трудозатраты одинаковы, кро-
ме варианта через шлюз, который 
объединяет систему учёта хозяйства с системой «Хорри-
от», – говорит Максим Симаков. – Принципы функциони-
рования «Хорриота» аналогичны, например, ФГИС «Мер-
курий». И если хозяйство уже работает с «Меркурием», 
знакомство с функционалом «Хорриота» пройдёт быстро, 
и при наличии доступа к «Хорриоту» для специалистов 
сельхозпредприятия не станет проблемой занести в си-
стему даже несколько тысяч животных. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Полный перечень животных, подлежащих индивиду-
альному и групповому маркированию и учёту, утверждён 
Постановлением правительства РФ от 5 апреля 2023 года 
№ 550. Маркировка обязательна для КРС, свиней, овец, 
коз, домашней птицы, кроликов и пчёл. Групповой марки-
ровке подлежат домашняя птица (не всегда), свиньи (не 
всегда) и пчёлы, рыбы и иные объекты аквакультуры.

Свиньи подлежат групповому учету. Однако если это 
племенные животные или животные содержатся в личных 
подсобных хозяйствах (ЛПХ), то их будут маркировать ин-
дивидуально. Такая же ситуация с овцами и козами. Куры, 
утки и индейки и прочие сельхозптицы также подлежат 
групповому учету. Но по желанию владельца их могут мар-
кировать индивидуально.

По каждому виду животных установлен срок, к которому 
они должны быть промаркированы и поставлены на учёт. 
Не позднее 1 сентября 2024 года должны быть промарки-
рованы и поставлены на учёт КРС и лошади в сельхозорга-
низациях и КФХ (владельцы ЛПХ должны промаркировать 
и поставить лошадей на учёт не позднее 1 марта 2025 года). 

Птицефабрики должны промаркировать и поставить на 
учёт всё поголовье не позднее 1 сентября 2024 года. ЛПХ, 
где содержат более 10 голов птиц, должны это сделать к 
1 сентября 2026 года, для мелких ЛПХ (до 10 голов) срок 
постановки птиц на учёт продлён до 1 сентября 2029 года.

Свиней необходимо будет поставить на учёт до 1 сентября 
2024 года. Пчёл (пчелосемьи) – к 1 сентября 2025 года.

КОГО КОГДА

О пилотной эксплу-
атации компонента 
Хорриот читайте 
здесь
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днако для того, чтобы раскрыть потенциал 
культуры и получить высокую прибыль, од-
них только хороших семян мало. Необходимо 
отточить технологию выращивания, потому 
как агротехнологические ошибки могут очень 

серьёзно снизить урожай.
Отметим, что гибриды озимой ржи генетически дают 

высокое качество (число падения более 240) и отдельной 
работы на качество культура не требует.

АГРОТЕХНИКА ОЗИМОЙ 
ГИБРИДНОЙ РЖИ

Гибридная рожь за счёт гетерозисного эффекта имеет 
высокое продуктивное кущение. Следовательно, её нужно 
высевать низкой нормой высева, а для получения макси-
мальных урожаев раскрыть потенциал каждого семени.

Оптимальная норма высева в стандартных условиях 
2-2,2 млн семян/га при выращивании на зерно (2,5 млн. 
семян/га при возделывании на зелёный корм,) за счёт ге-
терозисного эффекта и высокого продуктивного кущения 
мы можем получить достаточный стеблестой в 650-850 
стеблей на квадратный метр. (для этого необходимо полу-
чить кущение на уровне 4-5 продуктивных стеблей). 

Озимая гибридная рожь – одна из самых интересных культур современного сельского хозяйства 
России. Она не только славиться великолепными урожаями даже на бедных песчаных почвах, но 
и остаётся экономически рентабельной даже в тех условиях, где другие зерновые культуры не 
способны похвастаться хорошей маржинальностью. 

РАСКРОЙ ПОТЕНЦИАЛ 
КАЖДОГО СЕМЕНИ!

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

О

2 млн семян на га – это невысокая норма высева, и поэтому 
необходимо очень тщательно подходить к подготовке поля 
под посев. Цели подготовки почвы: сохранить влагу, рас-
пределить пожнивно-корневые остатки предшественника, 
создать посевное ложе, побороться с сорными растениями 
и падалицей предшествующей культуры. Всё это поможет 
заделать семена на одну глубину и получить ровные и друж-
ные всходы.

Гибридная рожь – культура, способная формировать вы-
сокое число продуктивных побегов, однако, для того чтобы 
раскрыть генетический потенциал необходимо знать не-
сколько моментов:
 Озимая гибридная рожь может куститься весной, одна-

ко основное кущение проходит с осени.
 На величину продуктивного кущения влияет глубина 

заделки семян. Узел кущения закладывается на глубине 
2 см, и чем глубже мы сеем, тем меньше времени у ги-
бридной ржи с осени для того, чтобы развить необхо-
димое кущение.

 Озернённость колосьев при весеннем кущении на 15-
20% меньше, чем при осеннем.

Для раскрытия потенциала урожая в 6,5-7 тонн с гектара 
необходимо получить густоту стояния 650-700 стеблей на 
квадратный метр с озернённостью в 56-60 зёрен в колосе со 
средней массой 1000 зерен в 30 г. 

СРОКИ ПОСЕВА И ВЫБОР 
ПРЕДШЕСТВЕННИКА

Для того, чтобы гибридная рожь успела сформироваться и 
подготовиться к зимовке, ей необходимо 6 недель безмороз-
ного периода осенью. Поэтому гибридную рожь необходимо 
высевать в более ранние сроки, нежели озимую пшеницу. В 
регионах Волги-Урала и Сибири посев необходимо начинать с 
10-15 августа с завершением посевной до 1 сентября. Это огра-
ничивает нас по выбору предшественника: мы не можем рас-
полагать гибридную рожь по поздно убираемым культурам.

Наилучшими предшественниками являются чистые и 
занятые пары и травы. Однако на полях многолетних 
трав, особенно после люцерны, мы можем столкнуться 
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Если из-за засухи или по иным причинам посевы вышли 
слабыми после перезимовки и необходимо их максимально 
раскустить, лучше применять аммиачную селитру. Если по-
севы ушли в зиму сформированными и перезимовка прошла 
успешно, лучше применять пролонгированный азот в виде 
КАСов или карбамида.

РЕГУЛЯТОРЫ РОСТА
Гибридная рожь – культура интенсивного типа, и свой мак-

симальный урожай она сможет сформировать в условиях 
высокой агротехники, что сложно создать без применения 
регуляторов роста. Культура сама по себе низкорослая (110-
120 см в стандартных условиях) и способна противостоять по-
леганию на уровне урожайности до 6 т/га. Однако потенциал 
урожая культуры гораздо выше, и в этом случае или при ри-
сках неблагоприятных погодных условий, таких как обильные 
осадки и сильные ветра, необходимо обезопасить себя от 
этих факторов применением регуляторов роста. И здесь мы 
предлагаем следующие правила:
 Планируемая урожайность до 6 т/га – в стандартных 

условиях регуляция роста не требуется. При обильных 
осадках или угрозе сильных ветров – применение пре-
паратов на основе хлормекватхлорида или тринекспак-
этила.

 Планируемая урожайность 6-8 т/га – в стандартных 
условиях применение препаратов на основе хлормек-
ватхлорида или тринекспак-этила. Или совместно с 
уменьшением нормы работы препаратов. При угрозе 
неблагоприятных погодных условий работа в полных 
дозировках.

 При планируемой урожайности более 8 т/га реко-
мендуется применение полных доз регуляторов роста. 
На первое применение 31-32 фаза ВВСН препараты на 
основе хлормекватхлорида, в 33-35 фазу препараты на 
основе тринекспак-этила. Также хорошие результаты 
на снижение общего роста и уменьшение парусности 
растения оказали регуляторы роста на основе этефона 
кислоты. 

ЗАЩИТА ОТ БОЛЕЗНЕЙ
 Физиологически гибридная рожь более устойчива к основ-

ным болезням зерновых культур, так как основной вклад в 
формирование пластических элементов несут в себе колос и 
стебель, поэтому развитие листовых болезней не так сильно 
снижает урожай, как у озимой пшеницы. Основной болезнью 
гибридной ржи является бурая ржавчина, которая поддается 
контролю большинством зарегистрированных фунгицидов. 
Главной рекомендацией по применению фунгицидов являет-
ся работа по первым признакам заболевания.

с проволочником, и поэтому необходимо сеять семена толь-
ко с инсектицидной защитой.

Биологически удачными предшественниками будут рано 
убираемые бобовые и крестоцветные культуры. 

Лучше избегать использования озимых зерновых культур как 
предшественника по причине возникновения проблем с пада-
лицей и с распределением пожнивно-корневых остатков. 

Мы можем использовать как предшественник яровые зерно-
вые, однако при засушливых условиях есть риск столкнуться с 
проблемой появления падалицы в посевах, да и в целом в этом 
случае необходимо более скрупулёзно подходить к защите по-
севов из-за накопления вредителей и болезней.

СОХРАНЕНИЕ ПОТЕНЦИАЛА 
УРОЖАЯ

Первые негативные эффекты по потере потенциала уро-
жая мы можем увидеть в осенний период, в первую очередь 
из-за повреждения вредителями, в основном проволоч-
ником, подгрызающей совкой и злаковыми мухами. При 
риске повреждения злаковыми мухами и проволочником 
используйте инсектицидную протравку семян. Борьба с 
подгрызающей совкой несколько сложнее и заключается в 
проведении 2х-3х кратных фоллиарных обработок кишеч-
но-контактными препаратами во время выхода гусеницы на 
поверхность, как правило в ночные часы.

Гибридная рожь сама по себе как культура имеет очень 
высокую зимостойкость по сравнению с другими озимыми 
зерновыми культурами. Однако для того, чтобы снизить про-
цент повреждения от снежной плесени и склеротинии, не-
обходимо придерживаться следующих правил:
 Соблюдение агротехники по срокам сева и густоте.
 Посев со стартовыми дозами сложных удобрений: так 

растения лучше формируются перед уходом в зиму.
 При повышенном риске поражения посевов снежной 

плесенью или при перерастании посевов необходимо 
применять фунгицидные обработки в осенний период. 
Как правило, однократное применение фунгицидов 
на остове фундазола или карбендазима за 2-3 недели 
до наступления минусовых температур существенно 
снижает поражение посевов снежной плесенью после 
перезимовки.

ПРИМЕНЕНИЕ УДОБРЕНИЙ
Гибридная рожь – это культура, которая может питаться на 

горизонтах, недоступных для питания других злаковых культур. 
За счёт глубоко проникающей корневой системы она более 
эффективно использует азот, и для формирования урожая ей 
необходимо 20 кг Д.В. азота для получения 1т продукции. Азот-
ное питание необходимо гибридной ржи после перезимовки, 
когда она пробуждается и начинает формировать вторичную 
корневую систему, на 7-14 дней раньше, чем озимая пшеница. 

Хороший эффект даёт применение серосодержащих азот-
ных удобрений. Как показали исследования компании, наи-
большую эффективность на тяжёлых почвах даёт первая под-
кормка. Однако на лёгких почвах вносить удобрения лучше 
дробно: до 70% азота при выходе посевов из зимы, а вторую 
часть, 30%, – в 30-31 фазу ВВСН начала выхода в трубку. 

Выбирайте гибридную рожь компании КВС, соблюдайте 
агротехнологию – раскрывайте весь потенциал своих 
полей вместе с нами!

Виталий БОГДАНОВ, менеджер по работе  
с ключевыми клиентами региона Сибирь

+7 (913) 724 5699
E-mail: vitaliy.bogdanov@kws.com.   
www.kws-rus.com 
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СОБЫТИЕ

ДВА ДНЯ ОПТИМИЗМА
Заметки со Дня поля 
Новосибирской области

Традиционный летний смотр областного АПК в нынешнем году смело – и в целом успешно 
– шагнул на новый уровень, превратившись из локального, «камерного» мероприятия 
в масштабное межрегиональное событие. Рассказывает главный редактор журнала 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Павел БЕРЕЗИН 

этом году много чего здесь было впервые: прежде 
всего, День поля прошёл не в один, а в два дня. 
При этом организаторам – областному Минсель-
хозу и НГАУ – удалось сверстать и реализовать на 
оба дня содержательную и интересную программу, 

включающую в себя семинары и совещания, презентации, дем-
показы техники и оборудования, спортивные состязания. Во-
обще, баланс неизбежного официоза и неформального живого 
праздника был нынче соблюдён, пожалуй, идеально. 

Кроме того, значительно увеличилась сама экспозиция: 
аграрии, съехавшиеся со всех районов области и из соседних 
регионов на поле учебно-опытного хозяйства НГАУ «Практик» 
в посёлке Тулинский, увидели целые улицы из павильонов 
компаний-производителей и дилеров, и парад сельхозмашин: 
участниками форума стали более 100 компаний.

Ещё одной интересной новинкой Дня поля НСО, которая, не-
сомненно, должна получить продолжение и развитие, стала 
выставка племенных животных: областные племхозяйства пре-
зентовали публике своих лучших тёлок, быков и лошадей.

ИМПОРТ: «НЕ ЗАПРЕЩАТЬ – 
НО И НЕ ПОДДЕРЖИВАТЬ»

Основной темой стало, разумеется, импортозамещение 
(более свежий и модный термин – «технологический сувере-
нитет»). Российская аграрная отрасль адаптируется к новым 

-В
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ДВА ДНЯ ОПТИМИЗМА
геополитическим реалиям – где-то получше, где-то похуже. 
Чиновники, наука, бизнес максимально подробно продемон-
стрировали сельхозпроизводителям, что у нас на сегодня есть 
своего в сфере селекции и генетики, техники и оборудования, 
агрохимии, цифровых решений для сельхозпроизводства. 
Как показала выставка, интересные и конкурентоспособные 
разработки у сибиряков есть. Агродроны всех видов, системы 
автономного управления, весьма технологичное зерноочисти-
тельное и мельничное оборудование, инновационные био-
препараты и СЗР и даже доильные залы собственной сборки 
– отечественные и сибирские машиностроители, IT-бизнес, 
агрохимические компании уже могут предложить хозяйствам 
ряд продуктов, вполне сопоставимых с «фирмачами». 

Вместе с тем никакой самоуспокоенности на этот счёт и 
быть не может: на пленарном заседании состоялось откро-
венное обсуждение тех позиций, по которым у нас до «суве-
ренитета» ещё далеко. 

– В случае полного эмбарго, закрытия поставок импорта 
в Россию мы с вами, конечно же, проживём, – обозначил 

положение дел гость выставки, директор Департамен-
та растениеводства федерального Минсельхоза Роман 
НЕКРАСОВ. – Но мы понимаем, что «проживём» и «будем раз-
виваться» – это две разные истории. Поэтому нам нужно на 
приоритетные проблемные направления бросить все силы, 
все ресурсы. 

По словам Некрасова, узкие «импортозависимые» места 
российского агропрома общеизвестны: энергонасыщенная 
техника, кормоуборочные комбайны, машины для садовод-
ства, овощеводства, семеноводства. Озабоченность феде-
ралов вызывает экспансия китайской техники, которая при-
ходит на смену западным брендам и жёстко теснит на рынке 
российские и белорусские машины. Поэтому Минсельхоз 

сейчас разрабатывает дополнительные меры стимулирова-
ния приобретения российской и белорусской техники – пре-
жде всего в части скидок и фиксации заводских цен. 

Говорили, конечно же, и о семенах, самом проблемном 
сегменте отечественного агробизнеса. Представитель МСХ 
рассказал о внедряемых мерах господдержки российской 
селекции и семеноводства и о том, что нужно учиться созда-
вать «коробочные» решения, комплексный продукт «семена 
– агрохимия – технология» – в этом наши западные «непар-
тнёры» ушли за горизонт. 

Но даже сейчас, в нынешнем состоянии отрасли, россий-
ские учёные из госНИИ и частных компаний уже выдают 
вполне качественный продукт, и то ли ещё будет: 
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– Да, пока мы отстаём в продуктивности и качестве сортов 
и гибридов от мировых транснациональных лидеров – но 
вот зарубежные компании второго эшелона мы уже успеш-
но догоняем. 

Напомнил Некрасов и ещё об одной важнейшей задаче, 
которую предстоит решить в ближайшее время: это сме-
на технологии внесения удобрений. В США и Китае 80% 
удобрений сейчас применяется в жидкой и газообразной 
форме, и только 20% в твёрдых фракциях. У нас – ровно на-
оборот. А значит, эффективность использования удобрений 
у них на порядок выше, зависимость от влагообеспечен-
ности меньше. 

«КИТАЙ – ЭТО НЕ ИМПОРТО-
ЗАМЕЩЕНИЕ»

О «китайском факторе» говорил и зам. председателя 
Правительства НСО, глава минсельхоза региона Евгений 
ЛЕЩЕНКО. В области неуклонно увеличиваются покупки за-
рубежных тракторов – теперь, понятно, всё больше китай-
ских. Покупки российских и белорусских машин, наоборот, 
стагнируют. В этой связи Лещенко озвучил общую формулу 
«политики партии» на ближайшее время: «Запретить не мо-
жем – но и поддерживать не будем!» 

Областной минсельхоз также провёл детальный анализ 
покупок хозяйствами семян и агрохимии в 2022-23 годах, 
и результаты, по словам Лещенко, изрядно (неприятно) 
удивили. «Импортозамещаться» новосибирские аграрии 
пока не спешат – может быть, работает инерция. Прежде 
всего, продолжает расти доля зарубежной селекции на 
новосибирских полях, причём не только в масличных, но 
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и в зерновых и зернобобовых культурах. Например, не-
мецкая пшеница Ликамеро в этом сезоне заняла второе 
место по объёмам высева в регионе после Новосибир-
ской 31. 60% высеваемого гороха в НСО – иностранной 
селекции. Министр обратился к присутствующим руко-
водителям СФНЦА РАН с многозначительной просьбой 
«зафиксировать этот факт». 

По СЗР также открылась неожиданная картина: не-
смотря на бурный рост производства российских пре-
паратов, которые уже практически полностью замещают 
зарубежную линейку, лишь 25% препаратов, использо-
ванных новосибирскими хозяйствами в 2022 году, были 
отечественными. 

«Пора принимать кардинальные решения», – резюми-
ровал эти данные Евгений Лещенко. По словам министра, 
ведомство разработало пакет предложений по изменени-
ям правил региональной господдержки – субсидировать 
только отечественное и белорусское. Это касается не 
только техники, но и семян, и всей агрохимии. 

Кстати, новосибирские власти пошли на рискованный 
шаг и убрали из пакета документов, предоставляемых на 
господдержку, одиозную бумагу под названием «сертифи-
кат происхождения» – ни одному производителю сельхоз-
техники, в том числе и новосибирскому, не удалось полу-
чить этот документ. Теперь в требованиях оставлен лишь 
пункт «производство на территории РФ и РБ».

Ключевым мероприятием второго дня форума был 
семинар-совещание о процедуре господдержки АПК в 
Новосибирской области. Целая команда ответственных 
работников Минсельхоза НСО во главе с замминистра 
Татьяной ВИЛКОВОЙ два часа подробно рассказывала 
об изменениях в правилах предоставления федеральных 
и областных субсидий, о важных нюансах в документах, 
направляемых на конкурсные отборы, о том, как пра-
вильно фиксировать затраты, каковы временные рамки 
предоставления господдержки и т.д. Кроме того, пред-
ставители ведомства терпеливо и дельно отвечали на все 
раздражённые вопросы зала, связанные с регламентом, 
процедурами, документами на господдержку и причина-
ми отказов. 

И в этой связи особое удивление вашего корреспонден-
та – да и самих представителей минсельхоза – вызвало 
малое количество участников этого семинара – фермеров 

и руководителей хозяйств. Зайдя в павильон, я ожидал 
увидеть битком набитый зал – тема суперактуальная и 
суперострая. Но нет – видимо, я ошибался, и большинству 
наших аграриев по этим животрепещущим вопросам всё 
ясно и понятно…

* * * * *
В целом настроение гостей и участников Дня поля можно 

оценить как сдержанно-бодрое. На фоне всех передряг, 
довольно скромных прогнозов урожая и закупочных цен 
сельскохозяйственный народ демонстрирует оптимизм и 
деловой настрой – «прорвёмся». И обновлённый формат 
выставки новосибирские аграрии, несмотря на неиз-
бежные организационные шероховатости, восприняли 
благосклонно: «Вот это уже СОЛИДНО!» – так отозвался о 
мероприятии один известный сельхозруководитель. Наш 
регион действительно, наконец, заполучил достойное его 
уровня летнее аграрное мероприятие. Ну а бизнес – про-
изводители, дилеры, сервисники, консультанты – свои 
деловые итоги форума только начинает подводить. По-
желаем им удачи – и встретимся через год, с вожделенным 
кондиционером в павильоне заседаний. 

ФОТО журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ и Центра компетенций  
в сфере сельскохозяйственной кооперации и поддержки 

фермеров Агентства инвестиционного развития  
Новосибирской области

Проект направлен на популяризацию спорта и здорового обра-
за жизни на сельских территориях. В состязаниях по многоборью 
ГТО, силовому экстриму и семейной эстафете по всей стране уча-
ствуют сотни профессиональных спортсменов и любителей, сбор-
ных команд сельских населённых пунктов и сельхозпредприятий.

В командном зачёте победителем новосибирского отборочно-
го этапа стала команда Колыванского района. На втором месте 
оказались спортсмены из Барабинского района, «бронза» – 
у команды «Птицефабрики Октябрьская». 

Украшением программы Дня поля 
Новосибирской области-2023 стал 
отборочный этап Всероссийского 
Марафона «Земля спорта»
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Селекция гибридов и сортов подсолнечника в рамках государственной программы 
импортозамещения. Новинки в ассортименте семян: подсолнечник, кукуруза, рапс, лен, горчица, 
гречиха, люцерна, горох. 

НАУКА И ПРОИЗВОДСТВО 
РАБОТАЮТ ВМЕСТЕ
Специалисты НПО «Алтай» создают и предлагают только 
востребованные аграриями гибриды и сорта сельхозкультур

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

  ень поля – это ставшая 
уже традиционной встре-
ча производителя семян 
сельскохозяйственных 
культур с аграриями. Пле-

нарная часть прошла в районном центре 
Новоегорьевское, практическая – непо-
средственно на полях КФХ «Наука» в селе 
Сросты, Егорьевского района, Алтайского 
края, где располагается рабочая площадка 
ООО «СибАгроЦентр» и НПО «Алтай».

   Специалисты «СибАгроЦентра» еже-
годно закладывают в КФХ «Наука» более 
тридцати опытных участков, где высеваются 

Д семена гибридов и сортов подсолнечника и 
кукурузы российской и зарубежной селек-
ции. Результаты, достигнутые на демонстра-
ционных посевах, хозяйственники могут 
увидеть и оценить воочию. В этом году на 
семинар приехали гости из многих районов 
Алтайского края, а также из Новосибирской 
и Омской областей.

ПЛЕНАРНАЯ ЧАСТЬ
   Валерий АБРОНОВ, глава КФХ 

«Наука», Егорьевский район:
– В реалиях дня сегодняшнего соб-

ственное семеноводство становится в 

полном смысле стратегической отраслью. 
Рад подчеркнуть, что семеноводческая 
работа ведется у нас, в Алтайском крае, 
на высоком уровне. Семена гибридов 
будут, даже если закроется весь импорт, а 
значит, будем жить!

  Сергей МЕЖИН, Министр сельского 
хозяйства Алтайского края:

– Такие мероприятия, как сегодняшнее, 
особенно важны, ведь мы с вами ведём 
здесь предметный разговор о достиже-
ниях в сфере селекции и семеноводства, 
имеем возможность пообщаться друг с 
другом, обменяться опытом, узнать о но-

«День поля» – это ставшая уже традиционной встреча производителя семян сельскохозяйственных культур с аграриями. В этом 
году на семинар приехали гости из Алтайского края, а также из Новосибирской и Омской областей
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Алтай и Алей, которые получили высокую 
оценку от аграриев России и Казахстана.  

Крупноплодный кондитерский 
сорт подсолнечника Алтай занимает 
примерно 70% посевов от всего конди-
терского подсолнечника в регионе и вос-
требован у переработчиков благодаря 

винках на рынке семян, увидеть воочию 
образцы сельскохозяйственных культур.

Сергей МОИСЕЕВ, директор 
ООО «СибАгроЦентр»: 

– «СибАгроЦентр» и НПО «Ал-
тай» предлагают аграриям семена 
востребованных сельхозкультур, в том 
числе семена гибридов и сортов подсол-
нечника собственной селекции. Для это-
го у нас есть собственное производство. 
Площадь семенного завода составляет 
более 10000 квадратных метров. Каче-
ство семян на всех этапах контролирует-
ся собственной лабораторией.  

В рамках государственной программы 
импортозамещения селекционерами 
НПО «Алтай» созданы новые высоко-
продуктивные скороспелые гибриды 
подсолнечника Синтез и Союз. В 2020 
году эти гибриды включены в Государ-
ственный реестр селекционных дости-
жений РФ. В 2023 году внесены в реестр 
два новых гибрида подсолнечника 
Атом и Юнион. В конкурсных испыта-
ниях и производстве они превзошли 
многих импортных и отечественных 
конкурентов. 

Александра ЛАТАНОВСКАЯ, 
агроном-селекционер 
ООО «СибАгроЦентр»:

  – Первыми результатами нашей работы 
стало создание сортов подсолнечника 

крупности, вкусовым и эстетическим 
качествам семянок. 

Скороспелый масличный сортАлей воз-
делывается более чем в 300 хозяйствах 
из 26 регионов. Он особенно популярен у 
аграриев за скороспелость, способность 
давать высокий урожай в разных агрокли-
матических условиях и высокую маслич-
ность – до 56%.

На государственные сортоиспытания 
передан новый сорт кондитерского 
подсолнечника Макс. При его создании 
работа велась на увеличение массы 1000 
семянок до 200 граммов и более высокую 
устойчивость к болезням, с сохранением 
вкусовых качеств, масличности и длины 
семянки.

САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ – 
В ПОЛЕ!

О гибридах подсолнечника соб-
ственной селекции гостям семинара 
рассказал главный агроном ООО 
«СибАгроЦентр» Дмитрий МЕРЗЛЯКОВ:

  – На демонстрационных делянках 
представлены гибриды селекции НПО 
«Алтай»: Юнион, Атом, Союз, Синтез. 
Данные гибриды подсолнечника очень 
хорошо показывают себя в разных агро-
климатических условиях и показывают вы-
сокие результаты урожайности не только 
на территории Алтайского края, но и во 
всех регионах возделывания культуры.
 Синтез успешно возделывается в 117 хо-

зяйствах 17 регионов России и Казахстана 
 Союз – в 92 хозяйствах 16 регионов
 Атом возделывают в 106 хозяйствах 15 

регионов
 Юнион – в 144 хозяйствах 19 регионов

В связи с растущим спросом на семена 
в посевных единицах (п.е.) в 2023 году 
введена в эксплуатацию вторая се-
менная линия с новейшим оборудова-
нием от ведущих производителей для 
инкрустации и фасовки семян в бу-
мажные мешки по евростандарту. Для 
удобства партнеров «СибАгроЦентр» 
реализует семена различных сельхоз-
культур в полипропиленовых мешках, 
в бумажных мешках (посевные едини-
цы, «евростандарт»), а также опера-
тивно отгружает в бигбэгах

Семенной завод ООО «СибАгро-
Центр» – это более 10 000 кв. м произ-
водственных и складских площадей. 
Семена отправляются в более 500 
хозяйств из 38 регионов России и 
Казахстана

День поля традиционно проходит на рабочей площадке для научной работы НПО 
«Алтай» в КФХ «Наука», Егорьевского района Алтайского края. Здесь расположены 
питомники оценки по потомству, опытные участки подсолнечника и кукурузы, се-
лекционные питомники
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ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Атом и Юнион внесены в государствен-
ный реестр селекционных достижений в 
2023 году. В опытах и производстве эти ги-
бриды характеризуются высокой урожай-
ностью, превосходя многих конкурентов. 

  Также на рабочей площадке 
представлены гибриды подсол-
нечника селекции RAGT Semences 
(Франция). О них рассказывает руко-
водитель отдела продаж компании 
«СибАгроЦентр» Олеся РЫБАЛКИНА: 

– Впервые мы завезли гибриды фран-
цузской компании RAGT semences ещё в 

2010 году, и с тех пор данные гибриды 
занимают лидирующие позиции среди 70 
образцов гибридов других зарубежных 
компаний. 

В наших условиях отлично себя за-
рекомендовали гибриды французской 
селекции РЖТ Волльф, РЖТ Таллисман, РЖТ 
Воллкано, Интерстеллар. 

Также «СибАгроЦентр» предлагает семе-
на других востребованных сельхозкуль-
тур: гибридов кукурузы отечественной и 
зарубежной селекции, силосного сорта 
подсолнечника Белоснежный. Ярового 
рапса сортов Амулет, Юбилейный, Гранит, 
55 регион, Таврион. Раннеспелых сортов 
льна масличного Бирюза, Даник, Север-
ный. Сортов гречихи Дизайн, Флагман. 
Горчицы сарептской Ника, Горлинка, гор-
чицы белой Радуга. 

Новинка сезона – высокопродуктивный 
сорт гороха Болдор французской селек-
ции Florimond desprez.

 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
Василий ХУ-МИН-ХВА, директор 

ООО «Шипуново»:
– Я впервые на подобном мероприя-

тии, поэтому очень интересно увидеть 
как можно больше. Когда узнал, что оно 
состоится, сразу решил, что поеду! Вот, 
хожу, приглядываюсь. Хочется знать, как 
ведут себя некоторые сорта, гибриды, 

в условиях Алтайского края, какие резуль-
таты могут показать. Скажу по секрету, 
кое-что для себя уже приглядел.

  
 Евгений ЕГОРОВ, генеральный ди-

ректор ООО «Лебяжье», Егорьевский 
район:

– С «СибАгроЦентром» работаем с мо-
мента основания компании. Брали у них 
разные семена – лён, люцерну, подсол-
нечник, кукурузу. Посевной материал пре-
красного качества, будем брать ещё! Такие 

Сорта масличного льна Бирюза, 
Даник, Северный устойчивы к болез-
ням, адаптированы к возделыванию 
в различных агроклиматических 
условиях

Гибриды кукурузы российской селек-
ции РОСС 130 МВ, РОСС 140 СВ, РОСС 
199 МВ, Краснодарский 194 МВ уже 
много лет востребованы у аграриев и 
подходят для разных агроклиматиче-
ских условий

Высокоустойчивые к полеганию, 
осыпанию и засухе сорта гречихи 
Инзерская, Дизайн

Новые, высокопродуктивные гибриды 
селекции НПО «Алтай»: СИНТЕЗ, СОЮЗ, 
АТОМ, ЮНИОН в конкурсных испы-
таниях и производстве превзошли 
многих зарубежных и отечественных 
конкурентов в урожайности (потенци-
альная урожайность 45-49 ц/га), при 
более коротких сроках вегетации. На 
фото: производственный посев ги-
брида Атом, КФХ «Наука», 26.07.2023 г.

Новинка сезона – высокопродуктив-
ный сорт гороха Болдор француз-
ской селекции Florimond desprez. 
Это устойчивый к полеганию и пре-
ждевременному растрескиванию 
сорт с высоким содержанием белка 
и потенциальной урожайностью 
60ц/ га. Семена уже на складе, готовы 
к отгрузке в бигбэгах
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встречи, как сегодняшняя, стараемся не 
пропускать, подобное общение очень 
полезно.

   Евгений ЧЕРНЕНКО, ООО 
«Агромечта», Курьинский район:

– Нам, производственникам, всегда 
нужна новая профессиональная ин-
формация, получаем её, в том числе, 
и на таких семинарах. Наше хозяйство 
специализируется на разных культурах, 
из технических в приоритете подсол-
нечник. Испытывали у себя три гибри-
да: Синтез, Атом, Юнион – была уро-
жайность, было качество. Продолжаем 
работать.

Николай ВЕРЧЕНКО, торговый дом 
«Агрозащита», Омск:

– С прошлого года мы являемся ди-
лерами «СибАгроЦентра», продаём их 
семена в Омской области. В этом году 
впервые приехал на День поля – спе-
циально для того, чтобы посмотреть в 

поле сорта и гибриды подсолнечника 
и кукурузы. Конечно, получить любую 
информацию сегодня не проблема, ис-
точников много, но всё же реальная кар-
тина предпочтительней. Лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать! Впечатле-
ние самое благоприятное!

Никита КОЖАНОВ, директор ООО 
«Агроспектр»Михайловский район:

– Сегодня разговор ведётся в основ-
ном о подсолнечнике, а подсолнечник, 
особенно кондитерский, – наша маржи-
нальная культура, экономикообразующая. 
Партнёрство у нас с «СибАгроЦентром» 
очень активное, вот и сегодня с удо-
вольствием приехал на организованный 

компанией День поля, чтобы встретиться 
с коллегами. Польза от таких поездок не-
сомненная. Здесь всё можно посмотреть 
и пощупать своими руками, и это за-
мечательно. Такие живые встречи ничто 
не заменит!

«СибАгроЦентр» предлагает аграри-
ям сорта рапса: Юбилейный, Амулет 
и Таврион, а также семена ярового 
рапса селекции Сибирской опытной 
станции ВНИИМК: 55 регион, Гранит

Сорта люцерны Флора 6, Вега 87 дают 
возможность получать 2-3 укоса за 
сезон. Характеризуются высоким 
потенциалом семенной и кормовой 
продуктивности

Сорта горчицы сарептской Ника, Гор-
линка – высокоурожайные, раннеспе-
лые, устойчивые к почвенной засухе 
и болезням

Для тех, кто не смог принять 
участие в семинаре «День поля» 
10.08.2023г.

«СибАгроЦентр» и НПО «Алтай» 
приглашают в удобное для вас время 
посетить демонстрационные, селек-
ционные и производственные посе-
вы гибридов и сортов подсолнечника, 
кукурузы селекции НПО «Алтай» и 
RAGT Semences (Франция).

А также приглашают на экскурсию 
по семенному заводу «СибАгро-
Центр». Здесь вы увидите, как про-
ходит процесс подготовки семенного 
материала «от поля до мешка».

Помните: хорошие семена – 
высокие урожаи!

ВАЖНО!



50 6 (131) август 2023  / predsedatel-apk.ru

ассказываем, что это, зачем это, а главное – где 

скрывается секрет хороших урожаев (подсказка: на 

глубине 30 см). 

Напомним, «Агротехнологии Сибири» – официаль-

ный торговый партнёр ООО ТД «Уралхим» на терри-

тории Новосибирской, Томской областей, Кузбасса и Алтайского 

края. В прошлом году компания запустила новую услугу – агро-

химический анализ полей. Для этого приобрели пробоотборник 

почвы датской компании Wintex Agro: агрегат чудом смогли до-

ставить в Россию сквозь санкционные барьеры. Под санкциями, 

впрочем, оказался не только сам пробоотборник, но и запчасти 

с расходниками – даже через параллельный импорт доставить 

их в нашу страну теперь крайне сложно. 

Кроме того, первый же сезон эксплуатации показал: датская техни-

ка нуждается в серьёзной адаптации к сибирским условиям.

Рассказывает руководитель компании «Агротехнологии 

Сибири» Дмитрий ЛАШУТИН. 

– Наш сотрудник Александр ПЕДЕНКО много сил и времени 

потратил на то, чтобы доработать сам пробоотборник. Ре-

зультат – прошлой осенью на полях подразделении холдинга 

«КДВ-АГРО» в Юргинском муниципальном округе Кузбасса 

мы буквально за семь дней собрали пробы по сетке в 20 га на 

площади 3 тыс. га. Услуга оказалась очень востребованной, 

одного пробоотборника уже не хватало, поэтому перед нами 

встала новая задача: обеспечить себя необходимым оборудо-

ванием и больше не зависеть от санкций. Мы решили создать 

Одной из самых интересных премьер Дня поля Новосибирской области стала презентация 
пробоотборника почв: специалисты компании «Агротехнологии Сибири» создали агрегат, который 
по своим характеристикам превосходит зарубежный прототип. 

САНКЦИЯМ ВОПРЕКИ: 
проба для будущего урожая

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Р

собственный агрегат, причём, на основе уже имеющегося 

опыта эксплуатации датского пробоотборника. Проект стар-

товал в декабре прошлого года. В Новосибирске и соседних 

регионах мы искали – и нашли – партнёров, с помощью ко-

торых делали чертежи, изготавливали необходимые детали. 

Да, часть узлов и запчастей – китайская, остальное – наше, 

российское. За полгода мы смогли собрать всё, что нужно. 

Так появился наш пробоотборник. 

В ЧЁМ ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ 
ОТЛИЧИЕ НАШЕГО ПРОБО-
ОТБОРНИКА ОТ ДАТСКОГО 
ПРОТОТИПА

Он быстрее. Он мощнее. Он позволяет без труда работать 

на полях, которые эксплуатируются по минимальной техно-

логии почвообработки и No Till, он справляется даже с очень 

уплотнёнными почвами и позволяет брать пробы на залежных 

землях, пробивая растительный слой. Уровень автоматизации 

у нашего пробоотборника выше, оператору гораздо удобнее 

с ним работать. 

ЧТО УМЕЕТ ЭТОТ АГРЕГАТ
Он умеет забрать пробу на нужной нам глубине, до 30 см. 

Именно здесь расположена корневая система почти всех зер-

новых и зернобобовых, которые возделываются в нашем ре-

гионе. Это тот самый горизонт питания, где нам нужно понять, 

что там происходит и какие элементы имеются в наличии  – 

или отсутствуют.

 Пробоотборник почв производства компании 
«Агротехнологии Сибири» умеет забрать 
пробу на глубине до 30 см. Именно на этой 
глубине расположена корневая система почти 
всех зерновых и зернобобовых, которые 
возделываются в нашем регионе. Это тот 
самый горизонт питания, где нам нужно 
понять, что там происходит и какие элементы 
имеются в наличии или отсутствуют
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ТИП ПРОБООТБОРНИКА
На рынке представлены три варианта: агрегаты сверлильного 

типа, агрегаты ударного типа и агрегаты ударно-пропашного 

типа с сошником для отбора проб, – объясняет Дмитрий Ла-

шутин. – Мы остановились именно на аппарате ударного типа: 

он позволяет наиболее удачно взять пробу на нужной глубине, 

не перемешивая горизонты. Кол пробоотборника доходит до 

нужной глубины, останавливается, затем за счёт поворота со 

смещением забирает керн нужного объёма на нужной глубине. 

Таким образом, перемешивание слоев почвы исключено, и 

мы можем более точно, с вероятностью почти до 100%, полу-

чить необходимый анализ и необходимую рекомендацию по 

корректировке питания. Да, существуют агрегаты, которые 

позволяют брать пробы на большей глубине, до 90 см, однако 

наиболее востребованная сейчас для почвенного анализа глу-

бина – до 30 см. Результаты анализа на этой глубине мы можем 

корректировать при помощи удобрений, подкормок, а также 

имеющихся в хозяйствах агрегатов для почвообработки. 

Урожай – на ток, пробоотборник – в поле: подготовка к 

новому полевому сезону начинается заранее. Нынешней 

осенью новый агрегат «Агротехнологий Сибири» после 

уборочной кампании выйдет на поля холдинга «КДВ-

Агро», предзаказ – обследование почти 3 тыс. га.

«Агротехнологии Сибири» предлагают не просто отбор почв: 

анализы и последующие рекомендации дают специалисты 

лаборатории анализа почв и оценки почвенного плодородия 

ООО «Агроплем» (г. Москва) – это крупнейший российский 

независимый лабораторно-исследовательский центр с серти-

фицированными аккредитованными лабораториями, пред-

лагающими услуги в области лабораторных исследований для 

сельского хозяйства. Кроме того, компания сотрудничает и с 

региональными лабораториями.

КАК ПРОИСХОДИТ ОТБОР 
ПРОБ И ДАЛЬНЕЙШИЙ  
АНАЛИЗ 

Вместе с руководителем и главным агрономом хозяйства мы 

изучаем историю поля, смотрим севооборот, интересуемся 

планами на будущее, чтобы предельно точно конкретизировать 

анализы. Общий анализ даёт поверхностный результат, про-

верять нужно конкретные показатели, именно их мы и фиксируем 

в договоре. Затем составляем электронную карту полей, если тако-

вой у хозяйства не имеется, и на её основе обсуждаем сетку отбора. 

От того, насколько точный производится отбор, зависит количе-

ство проб, количество проколов, развёрнутость анализа. На элек-

тронной карте строится трек, его загружают в планшет оператора 

пробоотборника, который делает пробы в чётком соответствии 

с электронный картой. Затем упакованная проба отправляется в 

агролабораторию, где наши партнёры исследуют необходимые 

показатели. 

Мы можем предоставить агроному результаты анализа почвы 

для самостоятельной работы или анализ почвы и рекомендации 

лаборатории по корректировке элементов почвенного питания. 

Высший пилотаж – расширенная версия, которая включает анали-

зы, рекомендации и подбор оптимальной схемы питания с учётом 

конкретных продуктов. Кроме того, результаты анализов можно 

использовать для планирования севооборота: они помогают 

определить, какое поле под какую культуру подходит лучше всего. 

В итоге к новой посевной кампании хозяйство приходит с чётко 

построенным планом для получения хорошего урожая.

В сельском хозяйстве «лёгких» лет не бывает, однако предыдущие 

три года выдались для отрасли весьма сложными. Тем не менее, 

урожайность растёт, качество зерна не падает, аграрии продолжают 

интенсификацию производства, активно используют минеральные 

удобрения и подкормки, СЗР, закупают семена высших репродук-

ций, обновляют парк сельхозтехники и оборудования. 

Наши услуги – это часть комплекса, который работает на по-

вышение урожайности и качества зерна. Производители семян, 

удобрений и СЗР, сельхозтехники, компании и лаборатории по аг-

роконсалтингу – это звенья одной цепи, которая позволяет хозяй-

ствам добиваться достойных результатов. И мы надеемся, что с 

помощью нашей разработки сибирские урожаи станут ещё выше!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Официальный торговый партнёр  
ООО ТД «Уралхим» на территории Новосибир-
ской, Томской областей и Алтайского края
630063, Новосибирская обл., г. Новосибирск, 
ул. Кирова, д. 240А, офис 301
+7(383) 209 19 78
Электронная почта: as5405031221@mail.ru 
http://www.profagro.com/ 

 Мы можем предоставить агроному результаты анализа 
почвы для самостоятельной работы или анализ почвы 
и рекомендации лаборатории по корректировке эле-
ментов почвенного питания. Высший пилотаж – расши-
ренная версия, которая включает анализы, рекомен-
дации и подбор оптимальной схемы питания с учётом 
конкретных продуктов
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ДЕЛО ТЕХНИКИ

Препоны с поставками западной самоходной сельхозтехники толкнули российских дилеров, а с ними 
и аграриев, в объятия азиатских машиностроителей. Компания «АгроЦентрЗахарово» оказалась среди 
тех, кто проложил в этом смысле новый «шёлковый путь» в Китай. Скоро в Сибирь придут трактора  
в 300 «лошадей»

В Сибирь придут 
китайские «тяжеловесы»

лавная тенденция такова, что российские поле-
воды вынужденно пересаживаются на китайскую 
альтернативу. Обновляться нужно, а в нынешних 
условиях это непросто, причём не только из-за 
жестких санкционных ограничений и низких цен 

на зерно. Дополнительные сложности вызваны путаницей, 
возникшей на рынке.

РЫНОК ДЕЗОРИЕНТИРОВАН
Всего за год российский рынок самоходной сельхозтехни-

ки изменился до неузнаваемости. Из одного только Китая 
к нам разом пришло около 40 брендов тракторов. В связи 
с этим нашим сельхозтоваропроизводителям следует быть 
очень аккуратным в своём выборе, считает директор по 
продажам «АгроЦентрЗахарово» в Сибирском федераль-
ном округе Денис ТОМИЛОВ.

По его мнению, в Китае есть серьёз-
ные сельхозмашиностроительные 
предприятия, однако часть российско-
го рынка сегодня стараются занять «заводики» с производ-
ством, организованным, что называется, «на коленке».

На протяжении всей своей истории «АгроЦентрЗахарово» 
занимался поставками и обслуживанием высококлассной 
техники, преимущественно западных брендов. Не собирает-
ся компания ронять высокую планку и теперь.

Задача стояла – найти надёжного производителя в Под-
небесной, способного выполнять достаточно высокие 
требования. Как водится, «АгроЦентрЗахарово» с задачей 
справился – вышел на китайский концерн Changfa. Завод 
занимает площади более 1,5 млн м2, на его производстве 
трудятся свыше 10 тысяч работников и специалистов. 
В год с его конвейера выходит до 30 тысяч тракторов, 

Г
Сегодня тракторы Agroapollo экспортируются уже в более чем 100 стран мира. В том числе конкурируют 
на западном рынке. В нынешнем году «АгроЦентрЗахарово» рассчитывает реализовать в России около 
тысячи китайских тракторов Agroapollo

Видеоэкскурсия  
по заводу Changfa
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В Сибирь придут 
китайские «тяжеловесы»

которые работают по всему миру. Его машины под брендом 
Agroapollo экспортируются в более чем 100 стран, в том 
числе конкурируют на западном рынке. Очевидно, что про-
стые, надёжные, комфортные и экономичные тракторы, 
которые не требуют переплаты за громкое имя и дают со-
поставимое качество, – оптимальный выбор.

Во второй половине 2022 года «АгроЦентрЗахарово» 
– дилер завода Changfa – поставил в Россию 250 машин 
бренда Agroapollo. В 2023-м завозит уже 1000 тракторов. И 
это только начало.

НАБИРАЕМ ОБОРОТЫ
Чтобы аграрии понимали, что им предлагают не кота в 

мешке, а качественные машины, «АгроЦентрЗахарово» 
организовал для тридцати своих клиентов поездку в Китай, 
непосредственно на производство. Недавно большая де-
легация российских аграриев (среди них были и сибиряки) 
вернулась из китайского города Чанчжоу – одного из цен-
тров китайской машиностроительной отрасли, где оценила 
уровень работы завода Changfa.

Поездка расширила представление о возможностях, ко-
торые сегодня предлагает сельскому хозяйству китайская 
промышленность. Партнёры из Поднебесной получили при 
этом ценную обратную связь, чтобы ещё больше совершен-
ствовать свои разработки.

Рассказывает Денис ТОМИЛОВ: 
– Мы работаем с компанией Changfa второй год. Было 

очень важно увидеть предприятие – оценить, насколько 
оно серьёзное. Нашим клиентам есть с чем сравнивать. Они 
бывали в том числе и на европейских заводах. Больших 
отличий сегодня нет. Производственное оборудование и 
материалы на китайском предприятии – по последнему 
слову. При этом Changfa делает практически весь трактор 
на одном централизованном производстве – практически 
все комплектующие производятся внутри завода.

Единственное, на тракторы Agroapollo ставят двигатель 
Yuchai – это стороннее производство и флагман китайского 

моторостроения. Диапазон мощности в основной линейке 
Agroapollo, предназначенной для российского рынка, – от 
90 до 260 л.с.

На заводе российским гостям показали будущую модель 
трактора в 300 «лошадей» для работы в сцепке с высокопро-
изводительными широкозахватными посевными комплекса-
ми. На эту машину российские сельхозтоваропроизводители 
очень рассчитывают. Первое испытание этого тягача намече-
но на август, а в Россию он придет до Нового года.

«Много лет китайские сельхозмашиностроители затачи-
вали производство только под собственный рынок. Если 
говорить про сельское хозяйство Китая, трактор мощнее 
220 «лошадей» здесь не нужен, то есть это очень редкая по-
зиция. Поля небольшие, нет недостатка в механизаторах, 
– продолжает Томилов. – Поэтому основная масса тракто-
ров для внутреннего рынка – это 50-140 л.с. Такой диапазон 
мощности был у всех без исключения китайских заводов».

Однако с выходом на мировой, в том числе российский, 
рынок ситуация изменилась. Сейчас китайские производ-
ственники очень внимательно смотрят на требования и 
нужды рынка за пределами своей страны.

Тракторы бренда Agroapollo непрерывно совершенству-
ются. Эти машины уже получили аксиально-поршневой 
насос, усовершенствованная гидравлическая система полу-
чила возможность фиксации потока.

Комфорт не вызывает вопросов. Просторная кабина с ши-
роким обзором.

Благодаря компании «АгроЦентрЗахарово» на российском 
рынке теперь доступны мощные модели, а именно: L – CFL 
2404 и CFL 2604 (240 л.с. и 260 л.с. соответственно). Они 
оснащены дизельным 6-цилиндровым двигателем Yuchai 
stage III, известной во всем мире топливной системой 
Common Rail, 3-ступенчатой фильтрацией топлива и меха-
нической трансмиссией 32х32 с синхронизатором.

«ЭТИ ТРАКТОРА УЖЕ 
СЕГОДНЯ ХОРОШО БЕРУТ»

Среди наших земляков в составе делегации ком-
пании «АгроЦентрЗахарово» уровень производства 
Changfa оценивал директор по производству алтай-
ского агрохолдинга «Орбита» Павел ЛАТАРЦЕВ. 

Завод Changfa занимает площадь около 1,5 млн м2, на нем 
трудятся свыше 10 тысяч работников и специалистов

В числе прочего Changfa производит комбайны, которые 
также выходят на российский рынок
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поставка с/х техники   сервис  запчасти| |

w w w. a g r o z e n t r . r u
Алтайский филиал ......... г. Барнаул, Проезд Южный, 37/1. Тел.: + 7 (3852) 22-35-68

Красноярский филиал ........ г. Красноярск, ул. Маерчака, 109П. Тел.: + 7 (391) 267-91-67

Кулундинский филиал ........... Алтайский край, Кулундинский район,
с. Кулунда, ул. Энергетиков, дом 3. Тел.: +7-913-255-53-63
Новосибирский филиал ...... Новосибирская область, Новосибирский район, 
р.п. Краснообск, ул. Восточная, 20. Тел.: +7 (383) 217-49-82

Кемеровский филиал ..... Кемеровская область, Кемеровский район, п. Металлплощадка, 
ул. Воскресенская, д. 5-3. Тел.: +7 (3843) 60-08-70

Омский филиал ...... г. Омск, ул. Семиреченская, д. 130, корпус 7. Тел.: + 7 (3812) 37-36-06

У «Орбиты» – 65 тысяч гектаров земли, поля расположены 
в разных районах Алтайского края с различными характе-
ристиками почв. Соответственно, в «Орбите» внушительный 
парк современной сельхозтехники – хотя малых тракторов 
практически нет. Однако Павел Латарцев признаёт, что по-
требность в тракторах Agroapollo появится у хозяйства в 
течение ближайших двух-трёх лет. 

Павлу Латарцеву доводилось бывать на разных сельхоз-
машиностроительных предприятиях в России, Германии, 
а теперь и в Китае.

– Завод Changfa, на мой взгляд, – молодое, амбициозное 
предприятие. Производство достаточно высокого уровня, но 
здесь оно долгое время было направлено на трактора малой 
мощности – основная машина была 130 «лошадей», сейчас 
они стараются выйти на новый уровень, в том числе полу-
чить по-настоящему мощный трактор в 300 л.с. Пока я бы 
оценил уровень завода как «удовлетворительный». Но это 
пока. Видно, что они стремятся работать и оттачивают каче-
ство. Думаю, скоро они полностью закроют все потребности 
российского рынка. Их трактора уже сегодня берут, и очень 
хорошо берут. Знаю, что основной целевой трактор, тот, что 
на 130 лошадей – нормальный, и он востребован. 

«МЫ ПРИВЫКЛИ РАБОТАТЬ 
НА ТЕХНИКЕ ВЫСОКОГО 
УРОВНЯ»

Предприятие «Мовсесян-Агро» является одним из 
крупнейших семеноводческих хозяйств Сибири (и 
крупнейшим на Кузбассе). Имеет в своем распоряже-
нии 12 тысяч га земли и ежегодно производит и реали-
зует около 5 тысяч тонн одних только семян.

Здесь очень внимательно подходят к выбору сельхоз-
техники. В этом смысле Артур МОВСЕСЯН всегда отдавал 
предпочтение импорту, большую часть своего парка фермер 
приобретал именно в компании «АгроЦентрЗахарово». 
Кузбасскому фермеру не впервой участвовать в поездках, 

организуемых компанией «АгроЦентрЗахарово». В прежние 
годы он посещал машиностроительные предприятия во 
Франции, Германии и Чехии.

Рассказывает Артур МОВСЕСЯН:
–  В последние годы мы взяли наиболее мощные машины 

на все позиции. В это время мы хорошо заработали и сумели 
обновиться, понимая, что так будет не всегда. Распродали 
на б/у рынке почти весь наш старый парк техники и заку-
пили новую, причём с резервом. Но время идёт быстро, и 
если пока потребности в технике у нас нет, то обновиться 
всё равно придется. Думаю, что мы скоро возьмем себе 
Agroapollo на лёгкие работы. Будем изучать – смотреть, как 
себя покажет. Я, например, на собственном опыте знаю, что 
китайские двигатели очень хорошие. У нас четыре китайских 
погрузчика в строю уже 6-7 лет, и они очень хорошо себя 
показывают, нареканий ни по двигателям, ни по коробкам 
передач вообще нет.

Производство Changfa принципиально отличается от тех, 
что я видел в Европе – там в основном сборочные участки, 
куда приходят комплектующие с разных заводов. Один делает 
кабины, другой – двигатели, и всё это собирают на том пред-
приятии, где делают, допустим, трансмиссию. То есть остальное 
приходит туда, в том числе из разных стран. Китайский завод 
практически всё делает сам: начиная с собственного литья и 
заканчивая сваркой и покраской. Тысячи людей, сотни станков. 
Я так полагаю, что по такому принципу организовывалось про-
изводство в Советском Союзе. Настолько крупное предприятие 
я увидел впервые и был очень впечатлён. Здесь очень широкий 
ассортимент техники. Отдельные цеха завода работают на 
нужды оборонной отрасли Китая. Нужно понимать какой при 
этом уровень контроля качества. Государство там с кем попало 
работать не будет. По поводу их сельскохозяйственной техники, 
какие-то мелочи им ещё нужно подтянуть, довести до ума, но в 
целом Changfa идут здесь в верном направлении.

Китайцам важно понимать, что многие российские ферме-
ры привыкли работать на технике высокого уровня и изме-
нять этому принципу не собираются.

Организация поездок на сельхозмашиностроительные за-
воды по всему миру – давняя традиция компании «АгроЦен-
трЗахарово». Круг, по понятным причинам, сузился, тем не 
менее, подобные выезды будут проводиться и дальше.

Глеб КОЛЕСНИКОВ

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Делегация «АгроЦентрЗахарово» на фоне огней ночного Чанчжоу
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Производитель ООО «АНТЭЛ»

г. Новосибирск, ул. Фабричная, 17, офис 1

тел.: 8(383)205-205-2, 209-11-92

сот., WhatsApp: 8-913-754-21-12

интернет-магазин www.аэратор.online

E-mail: a-2052052@yandex.ru, atl-11@yandex.ru



56 6 (131) август 2023  / predsedatel-apk.ru

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Главный принцип работы плоскорезом – удалить сорняк, создать условия для накопления влаги в 
осенне-зимний период, разрыхлить твёрдый слой почвы и защитить её от эрозии путем сохранения 
стерневого покрова.

Повышаем урожайность 
с плоскорезами «Дибор»

СОРНЯКУ И ЭРОЗИИ  
НЕ МЕСТО НА ВАШЕМ ПОЛЕ

Плоскорезная обработка производится культиваторными 
лапами шириной до 1 метра, в результате чего почва хорошо 
рыхлится и крошится, но обрабатываемый пласт не обора-
чивается, пожнивные остатки сохраняются на поверхности 
поля. Стерня обеспечивает накопление снега на полях и 
предохраняет поверхность пашни от выдувания или смыва. 
Подрезание сорняка позволяет сохранить питательные ве-
щества и влагу, необходимые для роста посевных культур.

Данные операции по обработке почвы способствуют уве-
личению урожайности. Но перед аграрием возникает важ-
ная задача: какой культиватор выбрать, чтобы результат 
оправдал вложенные средства? 

ДЛЯ ОБРАБОТКИ ПОЧВЫ  
НА ГЛУБИНЕ ДО 20 СМ

Широкозахватный культиватор-плоскорез КПШ «Ди-
бор» предназначен для паровой и осенней обработки по-
чвы, подрезания сорняка с сохранением стерни в целях 

защиты почвы от ветровой эрозии, для культивации паров, 
позволяя максимально сохранить и накопить влагу в почве. 
Применяется для работы в системе традиционной и мини-
мальной обработки почв. Незаменим 
для выравнивания и рыхления почвы, 
уничтожения сорняков.

Рама культиватора КПШ выполнена 
из прочного бруса 100х100х8 мм, вы-
держивает большие нагрузки благо-
даря стали 09Г2С. Износостойкие ра-
бочие органы оснащены наплавкой 
из твёрдых сплавов, что существенно 
увеличивает срок службы. Мощные 
стойки и прочные лемеха позволяют данному орудию бук-
вально вгрызаться в почву на глубину от 7 до 20 см.

Согласно проведённым опытам, после обработки почвы 
культиватором КПШ «Дибор» степень сохранения стер¬ни 
на поверхности почвы составляла 80-85% от её исходного 
коли¬чества. Существенно снизилась плотность почвы на 
глубине 10-20 см с показателей в 21 кг/м2 до 16 кг/м2. 

За счёт снижения сопротивления плоскорезного ра-
бочего органа можно получить экономию топлива. 

Широкозахватный культиватор-плоскорез КПШ «Дибор»

Видеообзор работы 
КПШ «Дибор»
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Агрегаты с плоскорезами более производительны, чем 
пахотные агрегаты, имеют высокие показатели производи-
тельности – до 10 га/ч. 

РАБОТАЕМ  
С ПЛУЖНОЙ ПОДОШВОЙ  
НА ГЛУБИНУ 30 СМ

Полуприцепной плоскорез-глубокорыхлитель 
КПГ- 7 «Дибор» – удобное и функциональное агротехни-
ческое оборудование, используется для рыхления грунтов, 
обработки целинных земель, удаления сорняков, измель-
чения стерни при рекультивации после уборки урожая, а 
также для основной обработки чистых паров.

В степных районах плоскорезы-глубокорых¬лители КПГ-
7 используют, например, для глубокого рыхления стер-
невого пара (обычно в конце августа) и для осенней без-
отвальной обработки в зернопаровых севооборотах под 
третью культуру. 

Глубина обработки почвы у КПГ-7 достигает 30 см, 
орудие обладает невероятно крепкой рамой из бруса 

140х100х8 мм, толщина стойки достигает 36 мм. Рабочие 
органы имеют перекрытие, что гарантирует полное подре-
зание сорняков и равномерное рых-
ление без оборота. Агрегатируется 
с трактором от 380 лошадиных сил, 
имеет ширину захвата 7 метров.

Глубокорыхлитель КПГ-7 «Дибор» 
позволяет производить разноглубин-
ную обработку почвы, он совмещает 
функцию плоскореза и глубокорых-
лителя, эффективно разрушает плуж-
ную подошву. Его использование 
способствует накоплению влаги в 
осенне-зимний период, а также предотвращает поверхност-
ный сток плодородного слоя почвы. Не нарушает натураль-
ные протоки, созданные корнями растений, улучшая влаго-
проницаемость почвы.

Полуприцепной плоскорез-глубокорыхлитель КПГ-7 «Дибор»

Видеообзор работы  
КПГ-7 «Дибор»

СЛОВО ФЕРМЕРУ
Сергей Васильевич (Алтайский край):

– Приобрели КПГ-7, работаем первый сезон, вышли 

в поле сразу после уборки. Обработали 210 гектаров. 

Запускается орудие быстро, регулировка глубины 

простая. Изменили угол атаки стоек, отрегулировали, 

– и орудие пошло легко. У нас была уплотнённая по-

чва, монтажка не лезла – значит, образовалась плуж-

ная подошва. Работали на 30 см, почва стала более 

рыхлая, видно, как приподнималась волной за ору-

дием. Щелевание сделали стойками, стерня осталась. 

Снегозадержание получилось отличное, что очень 

помогло в засуху.

СЛОВО ФЕРМЕРУ
Дмитрий Игоревич (Омская область):

– Основная проблема для большинства фер-

меров – это сохранение влаги в почве. Работаем 

КПШ-9 чтобы убрать уплотнения в пахотном 

горизонте, так как глубина 20 см как раз та, на 

которую развивается корневая система зерновых. 

Цель была – разрыхлить почву без оборота 

пласта, убрать сорняк. Щелевание сделали 

стойками, стерня осталась, что важно для нас при 

снегоудержании. Орудие отработало хорошо, 

рама крепкая, на будущий год планируем взять 

еще один КПШ-9. Более подходящего для К-700 

орудия просто нет.

ООО «ДиборЭкспорт»
646800, Омская обл,  
Таврический р-н,  
Таврическое р.п., Пролетарская ул., дом № 163
Тел.: +7 (38151) 222-22
E-mail: diborexport@yandex.ru. diborexport.ru



58 6 (131) август 2023  / predsedatel-apk.ru

СОБЫТИЕ

ОСОБАЯ АТМОСФЕРА
День поля Томской области при небольших своих масштабах одновременно богат на обсуж-
дения, обмен информацией и опытом. И как, пожалуй, все томские отраслевые мероприятия, 
проходит в совершенно особой атмосфере сотрудничества и свободного общения

ень поля Томской области традиционно стартует 

заранее, с цикла мероприятий-спутников: демон-

страция возможностей сельхозтехники, осмотр 

посевов, посещение передовых хозяйств, семи-

нар, и только потом – основные два дня агрофо-

рума. В этот раз рабочая программа Дня поля началась 8 августа 

на полях областного филиала ФГБУ «Госсорткомиссия» и СибНИИ 

сельского хозяйства и торфа. А на следующий день в сельском 

парке «Околица», что рядом с селом Зоркальцево, собрались 

свыше трёхсот гостей и экспертов из Москвы, Омска, Томска, Но-

восибирска, Барнаула и Кемерова. Организаторы межрегиональ-

ного агрофорума – Администрация Томской области, Аграрный 

центр Томской области и Ассоциация инновационного развития 

АПК Томской области. Генеральным спонсором вступила Группа 

компаний «Шанс».

ЗНАНИЕ – СИЛА
Встречи в берёзовой роще, в уютном парке деревянного зодче-

ства стали визитной карточкой томского агрофорума. Несмотря на 

множество гостей из разных регионов, в Томске всегда возникает 

чувство, что ты – свой среди своих. Томское аграрное сообщество 

вообще очень сплочённое и живое, восприимчивое к новым зна-

ниям и готовое делиться собственным опытом.  

– Томск, наверное, всегда и отличается тем, что у нас очень вы-

сокая востребованность знаний, изучения нового, – объясняет 

заместитель губернатора Томской области по агропромыш-

ленной политике и природопользованию Андрей КНОРР. 

– Наши руководители и специалисты составляют одни из самых 

больших делегаций относительно размеров томского аграрного 

комплекса на всех выставках, от сибирских до российских. Они 

изучают передовой опыт и внедряют его у себя – может, и не в 

больших объёмах, но мы можем найти на территории области 

много инновационных решений. 

Похоже, томские аграрии руководствуются негласным девизом: 

«Мал, да удал». Здесь не очень активно приобретают широкоза-

хватную технику – на небольших полях она лишняя, однако по уро-

жайности Томская область входит в число ведущих в Сибирском 

регионе благодаря современным агротехнологиям. Среди ос-

новных направлений томского АПК – молочное животноводство 

(Томская область – лидер среди всех субъектов Сибирского Феде-

рального округа по надоям на голову) и производство масличных, 

здесь активно развивается переработка. 

ПРИНЦИП АКТУАЛЬНОСТИ
Томские отраслевые мероприятия всегда проходят живо, 

интересно – это же можно сказать о Дне поля. Как отметил 

Д
Роман НЕКРАСОВ и Андрей КНОРР
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ОСОБАЯ АТМОСФЕРА Андрей Кнорр, при его подготовке организаторы руковод-

ствовались прежде всего принципом актуальности – и выбра-

ли то, что важно для томского АПК именно сейчас. Практиче-

ская программа Дня поля была поделена на три тематических 

блока: химизация, семеноводство, технологии. Сегодня 

акцент в Томской области 

делают на совершенство-

вании качества кормов, 

на интенсификацию рас-

тениеводства, в том числе 

с помощью беспилотников, 

– напомним, агродроны 

начали применять здесь 

одними из первых в СФО. А 

в этом году здесь совместно 

со Сбербанком открыли 

первый в Сибири Центр ис-

кусственного интеллекта.

– За последние 10 лет Том-

ская область стала одним из 

лидеров по производству 

сельскохозяйственной про-

дукции в СФО, – отметил 

на пленарном заседании 

«Обеспечение техноло-

гического суверенитета 

в сельском хозяйстве», 

которое состоялось 9 августа в парке «Околица, директор 

департамента растениеводства, механизации, химизации 

и защиты растений Минсельхоза России Роман НЕКРАСОВ, 

специальный гость агрофорума. – Томские аграрии научи-

лись достойно работать с 

масличными культурами и 

обеспечивать кормами по-

головье с надоями свыше 

десяти тысяч литров на фу-

ражную голову.

И это несмотря на то, что 

посевные площади здесь не 

только небольшие, но и до-

статочно сложные. 

– Кислотность почв в Том-

ской области тяжёлая, она 

сравнима с Вологодской об-

ластью. И это не вина сель-

хозтоваропроизводителей, 

это то, что дала природа. С такими почвами трудно работать, 

и потому мы на Дне поля заключили соглашение с регионом 

о том, чтобы нашими знаниями усилить в вашей области пло-

дородие почв, – сообщил глава правления Национального 

агрохимического союза, доктор с/х наук, профессор Миха-

ил ОВЧАРЕНКО – ещё один специальный гость Дня поля. 

Одним из центральных событий агрофорума стало подпи-

сание соглашения о взаимодействии между Ассоциацией ин-

новационного развития АПК Томской области и Некоммерче-

ским партнёрством «Национальный Агрохимический Союз». 

ЭКСПОРТ РАСТЁТ
Однако мало получить достойный урожай – его нужно реали-

зовать по достойной цене. Каковы перспективы на внутреннем 

и внешнем рынках сибирского зерна? Этому был посвящён 

доклад президента Новосибирской продовольственной кор-

порации (а это один из крупнейших зернотрейдеров Сибири), 

генерального директора ассоциации «Сибирский зерновой 

консорциум» Александра ТЕПЛЯКОВА. В докладе Александр 

Александрович представил сравнительный анализ условий 

зернового производства и логистики в Сибири и на Юге России 

и рассказал о ситуации в экспорте. На выходе чёткой и беспри-

страстной аналитики – рекомендации: какие особенности стоит 

учитывать для успешного развития растениеводства в Сибири 

и как сибирскому аграрию планировать свой посевной клин в 

связи с сегодняшними реалиями. 

В свою очередь Роман Некрасов, поблагодарив Теплякова за 

содержательный и актуальный доклад, не преминул заметить, 

мол, упор в экспорте надо делать не только на сырьё, но и, пре-

жде всего, на продукты переработки, и призвал бизнес разви-

вать в Сибири глубокую переработку зерна.

Тем не менее экспорт «сырья» из Сибири идёт бодрыми воз-

растающими темпами. Об этом рассказала модератор пленар-

ного заседания «Обеспечение технологического суверенитета 

в сельском хозяйстве» заместитель директора ФГБУ «Центр 

оценки качества зерна», директор Алтайского филиала Мария 

ШОСТАК. За семь месяцев 2023 года Сибирский федеральный 

округ с долей 6% в экспорте зерна и продуктов переработки 

сохранил второе место в России, уступив только Южному фе-

деральному округу. Было экспортировано 2,8 млн тонн зерна 

– это на 40% больше, чем в прошлом году. Экспорт зерна из 

Томской области расширился до 14 стран. Номенклатура и объ-

ём экспорта продуктов переработки также увеличиваются.

Надо отметить, что руководители и специалисты сельхозпред-

приятий очень активно и на высоком профессиональном уровне 

участвовали в обсуждении поднятых на агрофоруме тем. Потому 

можно быть уверенными в том, что передовые технологии будут 

ими внимательно изучены, и многие из них войдут в практику 

томских аграриев. Это и есть «фирменный стиль» АПК Томской 

области: брать и смело внедрять у себя лучшее, современное – и 

быть примером даже для аграрных «тяжеловесов».

Наталия ВОРОНИНСКАЯ, Светлана БЕРЕЗИНА

В центре – Андрей АРТИКУЛОВ, 
Министр сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности Кузбасса. Слева – Мария 
ШОСТАК

Александр ТЕПЛЯКОВ
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 Российская национальная экспозиция 

Made in Russia займет более 600 

кв. м. выставочной площади, в ней 

примут участие более 30 российских 

производителей, которые представят 

консервированную, молочную и 

масложировую продукцию, готовые 

продукты питания, зерновую и 

зернобобовую продукцию

  Российский экспортный центр 

организует для участников 

национальной экспозиции деловые 

встречи с турецкими партнерами в 

формате b2b

 31-я Международная выставка 
пищевых продуктов и технологий 
переработки 
г. Стамбул, Турция

12-я Международная выставка 
сельскохозяйственных технологий 
Индия, г. Гандинагар

6 – 9 сентября   

World Food Istanbul 2023
15 – 17 сентября  

Agri Asia 2023 

20 – 22 сентября  

Millagro 2023

19 – 22 сентября  

WorldFood Moscow 2023

Сегодня Agri Asia – крупнейший ази-
атский форум в сфере агробизнеса, 
проводимый в самом быстрорасту-
щем по экономике индийском штате 
Гуджарат. В рамках выставки пройдут 
также Азиатская выставка молочного 
животноводства и птицеводства и 
Grainmach Asia – Международная вы-
ставка зерна и зернопереработки

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: 
сельскохозяйственная техника и 

оборудование, запчасти; растение-
водство и садоводство; защита рас-
тений и удобрения; животноводство: 
разведение животных и технологии 
размножения; производство кормов 
и кормовых добавок; производство 
топлива из биомассы; органическое 
сельское хозяйство и др.

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: мельничное обо-
рудование, оборудование для производ-
ства муки, технологии измельчения и про-
сеивания пшеницы, системы орошения, 
оборудование для внесения удобрений

В рамках выставки будет работать Заку-
почный центр для деловых контактов про-
изводителей. оптовиков и торговых сетей

Также в рамках выставки пройдёт Форум 
лидеров продовольственного бизнеса 
– аналитическая сессия о состоянии по-
требления продуктов питания в России и 
актуальных предпочтениях потребителей

Участвуют сельхозпроизводители, КФХ, 
ЛПХ, ремесленники из близлежащих рай-
онов. Посетителям будут предложены 
мясные и молочные продукты, рыба, мёд, 
ягоды и другие дары леса, сезонные са-
женцы, а также обширный ассортимент 
непродовольственных товаров и суве-
нирной продукции

Организатор – Минпромторг НСО

Международная выставка мельничного 
оборудования, технологий и упаковки для 
пищевой промышленности
г. Ростов-на-Дону, «Ростов Арена»

32-я Международная выставка продуктов 
питания и напитков
Москва, МВЦ «Крокус Экспо»

Оптово-розничные универсаль-
ные ярмарки в Новосибирской 
области
9 сентября –  
«Краснообская осень», р.п. Краснообск

16 сентября – 
«Осеннее раздолье», г. Татарск 

По вопросам участия товаропроизводи-
тели могут обращаться в Управление по 
регулированию потребительского рынка 
и сферы услуг Минпромторга НСО, теле-
фоны: 238-62-11, 238-62-08

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

Подробную 
информацию 
о ближайших 
событиях в 
АПК Сибири, 
всей России 
и зарубежья читайте в телеграм-
канале журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: 
https://t.me/predsedatel_apk. 

Свежая афиша событий публикует-
ся каждый понедельник: выставки, 
конференции, семинары, обще-
ственные мероприятия, весь спектр 
деловой жизни в удобном для пла-
нирования формате! 

Обо всех важных событиях пишем 
в режиме реального времени! 

СВЕЖАЯ АФИША – 
каждый понедельник!
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